LOS GUEVARA EN EL PROCESO DE CONSOLIDACIÓN DEL LINAJE EN SU PASO DE LA EDAD MEDIA A LA EDAD MODERNA. EXPANSIÓN Y ENGRANDECIMIENTO

THE GUEVARA HOUSE IN THE CONSOLIDATION PROCESS OF THE LINEAGE FROM THE MIDDLE AGES TO THE MODERN AGES. POWER/ELEVATION

Ana Minguito Palomares

Doctora en Historia Moderna, Universidad Complutense de Madrid

Resumen: El presente estudio analiza el proceso de consolidación seguido por la casa Guevara hasta el reconocimiento de la Grandeza de España de una de sus ramas al servicio de la Monarquía de los Austria ya en el siglo XVII. Se desarrollan las líneas genealógicas seguidas por estas casas principales y se estudia el papel relevante de sus miembros en las cortes en las que sirven. Los Guevara de Escalante, condes de Tahalú, al servicio de las cortes de Borgoña y de los Reyes Católicos; los Guevara de Nápoles (condes de Bovino, Potenza y marqueses del Vasto) y la consolidación de su dominio territorial en Italia en pago a los servicios prestados; y los Guevara, condes de Oñate y señores de Salinillas, que tratarán de vincular sin éxito su casa con la de Escalante, y que gracias a su entronque con los Tassis, se consolidan ya en el siglo XVII como uno de los linajes más influyentes en la corte de los Austria.

Abstract: Through this paper, we intend to show how the House of Guevara went through a consolidation process at the service of the Austrian Monarchy in the 17th century, having obtained the recognition from the Grandees of Spain. We will follow the genealogical lines of the main Houses and the relevant roles they took in the courts they served. The Guevara de Escalante, counts of Tahalu, at the service of the Burgundy court and the Catholic monarchs; the Guevara of Naples (counts of Bovino, Potenza and marquises of Vasto) and the consolidation of their territories in Italy as a payment for their services; and the Guevara, counts of Oñate and lords of Salinillas. The latter will try to link, without success, their House to that of Escalante, thanks to their connection to the Tassis, they will become in the 17th century one of the most influential lineages in the court of the Austrias.

Palabras clave: linaje, corte, Borgoña, oficio palatino, Vélez de Guevara, Oñate, Escalante, Salinillas, Potenza-Bovino, Vasto.

Keywords: lineage, court, Burgundy, palatial office, Velez de Guevara, Oñate, Escalante, Salinillas, Potenza-Bovino, Vasto, Tassis.

Fecha de recepción: 03/06/2021 Fecha de aceptación: 09/09/2021



En las páginas que siguen abordamos la significación alcanzada por el linaje Guevara en Edad Moderna. Este linaje tiene sus orígenes en la Alta Edad Media¹ y sigue el mismo esquema de consolidación de otros muchos otros a partir de estrategias tales como la extensión territorial por presión u ocupación en los primeros momentos de dominio de los lugares de señorío, gracias a la concentración o dispersión familiar vinculada a una política matrimonial bien planificada, o gracias a los servicios de la Corona en su doble vertiente palatina, o de colaboración militar en la línea de frontera. En los siglos modernos y como consecuencia de este devenir histórico nos encontramos con cuatro grandes ramas del linaje de apellido Guevara consolidadas, algunos de cuvos miembros alcanzarán gran significación política y cortesana: Escalante, Salinillas, Oñate y aquella rama desarrollada en Italia integrada por títulos como los de Vasto, Ariano, Potenza, Bovino v otros.

Comenzando por aquella de Escalante, partimos de don Fernán Pérez de Ayala como figura de entronque por vez primera entre los Guevara y la casa de Escalante. Este don Fernán tiene dos hijos, Pedro López de Ayala y Mencía de Ayala y Ceballos, esposa de Beltrán Vélez de Guevara y Haro, segundo hijo del señor de Oñate. Por una parte, don Fernán Pérez de Ayala le funda mayorazgo a su hijo Pedro en 1373, aislando así las posesiones principales de la casa de Ayala que habrá de recibir este Pedro, de aquellas con las que don Fernán y dona Elvira dotarán a su hija Mencía por parte materna². Y por otra parte, el primogénito de Beltrán y Mencía, Pedro Vélez de Guevara y Ayala, es el que recibe el mayorazgo principal de su padre (el de Oñate), siendo su hermano menor, Beltrán de Guevara y Ayala, sobre el que re-

¹ MINGUITO PALOMARES, A.: «Los Guevara (siglo VIII-XVI). Morir antes de ser deshonrado: proceso de consolidación de un linaje en su paso de la Edad Media a la Edad Moderna» en VV.AA. Hidalguía, Madrid, enero-abril 2021, pp. 13-40.

² Escritura por la que Fernán Pérez de Ayala funda mayorazgo a favor de Pedro, su hijo primogénito con Doña Elvira de Ceballos, su mujer, Puebla de Arganzón, 12 de diciembre de 1373, en AHN-SN. Frías, C.532.D.9. El mayorazgo lo funda con lo que tenía atesorado en el monasterio de San Juan de Quejana (Álava), Fuero de Ayala, Orozco (Álava), Baracaldo (Vizcaya) y otros monasterios.



cae la herencia materna por acuerdo de sus abuelos, y quien se configura como primer señor del mayorazgo de Ceballos, Escalante y Treceño, de los de la casa Guevara³.

Los Guevara de Escalante, condes de Tahalú

En esta casa, como decíamos, vamos a encontrar un puente fundamental para que esta rama nueva del linaje pase a la corte, permitiendo a varios de sus miembros el ejercicio de cargos políticos de primera línea, lo que de nuevo redundará en forma de credenciales de presentación a miembros de casas anexas como la propia y principal de Oñate.

Como se ha resaltado en diversas ocasiones, el servicio en la corte «como centro privilegiado del poder favorecía la promoción de sus servidores dentro y fuera de la institución⁴», y así lo hemos visto en parte en los primeros ascendientes del linaje. La de Escalante en concreto, será una casa que, por la ubicación de sus propiedades a orillas del Cantábrico, gozará de un particular interés cuando se prevea la incorporación de la casa de Borgoña a la monarquía castellano-aragonesa, dado que servirá de primer lugar de desembarco

³ Garibay y Zamalloa, E.: *Grandezas de España*, c. 1594, t. V, libro 37, título 3, señorío y condado de Oñate, linaje de Guebara, en de Guerra, J. C.: De los linajes bascongados contenidos en las Grandezas de España, Madrid, 1911, pp. 242-243. Consta también privilegio de Enrique III en el que confirma a Beltrán Vélez de Guevara, en nombre de su mujer Mencía de Ayala, el privilegio que ya le fue concedido en Burgos por Juan I a su abuelo Fernán Pérez de Ayala el 4 de septiembre de 1379, y con el que confirmaba la donación de Valdelegas ("Valdaliga"), dado previamente por Enrique II en Tordesillas el 12 de enero de 1370, en RAH, Salazar y Castro, M-44, fols. 341-342.

⁴ García Hernán, D.: *La nobleza en la España moderna*, Madrid, 1992, p. 24. Véase también Gómez-Centurión, C.: La herencia de Borgoña: el ceremonial real y las casas reales en la España de los Austrias (1548-1700), en VV. AA.: *Las sociedades ibéricas y el mar a finales del siglo XVI*, Madrid, 1998, t. I, p. 26. Las funciones domésticas, e incluso políticas, de la corte de servicio o «domus regia» son reconocidas también en Gómez Urdáñez, J. L., y Lorenzo Cadarso, P. L.: Castilla en la Edad Moderna. El Gobierno de Castilla, en García González, J. J. (dir.): *Historia de Castilla. De Atapuerca a Fuensaldaña*, Madrid, 2008, pp. 346-348.



y aposento en la península Ibérica de una dinastía aún extranjera. Así lo recogen por ejemplo las instrucciones que Felipe I el Hermoso (1478-1506), duque de Borgoña, le dará a su maestresala Diego de Guevara, de la casa de Escalante, cuando le ordene preparar su venida a España en 1505⁵.

Este paso a la corte implicará que estos Guevara de Escalante, más allá de la administración de sus tierras y de las mercedes recibidas por los servicios que como vasallos pudieran llegar a prestar a su rey, se consolidarán como miembros de asistencia y acompañamiento cerca del monarca y sus familiares, haciendo que esta rama secundaria de la casa deje de «dominar» solo en la periferia, para «dominar» e influir en y desde la corte, cobrando así un protagonismo esencial para la rama principal. En esta ocasión, lo harán primero desde la corte de Borgoña, para hacerlo posteriormente desde la de los Reyes Católicos, desde la que trascenderá a la mayor parte de los diferentes reinos ibéricos, asentándose plenamente, pues, como casa al servicio palatino. No en vano, no olvidemos que hoy se reconoce que la casa y corte del rey, tanto en España como en el resto de Europa, constituía el centro de la administración.

Beltrán de Guevara y Ayala, hermano menor como decíamos de Pedro señor de Oñate, no solo heredó el mayorazgo de Escalante de su abuela Elvira Alvarez de Ceballos, sino que también fue el primer conde de Tahalú por concesión de Juan II de Castilla en el año 1417. Un hermanastro del I conde de Tahalú fue Juan Beltrán de Guevara, conocido como «mos. de Guevara», hijo natural de Beltrán de Guevara y Haro y de Inés de Lazárraga. Este Juan Beltrán

⁵ PÉREZ BUSTAMANTE, R., y CALDERÓN ORTEGA, J.: Felipe I. 1506, Palencia, 1995, p. 131.

⁶ Molas, P.: Los gobernantes de la España moderna, Madrid, 2008, p. 25. Véase también el estudio completo de Vázquez, P.: El espacio de poder: la corte en la historiografía modernista española y europea, Valladolid, 2005.

MARÍA DE GUEVARA: Memorial De la Casa de Escalante y servicios de ella. Al Rey Nvestro Señor, Valladolid, 1654, en RAH, Salazar y Castro, E-21, f.19v. Un privilegio rodado de fecha 3 de marzo de 1431 aprueba la fundación de mayorazgo por Fernán Pérez de Ayala a favor de su nieto Beltrán de Guevara y Ayala, en RAH, Salazar y Castro, O-20, fols. 45-48. Otro privilegio de fecha 6 de diciembre de 1431 de Juan II confirma su albalá de marzo del mismo año por el que concedía el título de conde de Tahalú a Beltrán de Guevara, en RAH, Salazar y Castro, M-44, fols. 32-35.



sirvió también a la corona castellana, y llegaría a ser embajador de Enrique IV (1425-1474) en Francia durante cinco años⁸.

Del matrimonio de Beltrán de Guevara y Ayala, I conde de Tahalú, con Juana Quesada, nació el que fue II conde, Ladrón de Guevara y Quesada, a quien, en testamento de 1 de septiembre de 1441, le legó el mayorazgo, compuesto ya de las villas de Ceballos, Caviedes, Escalante, Treceño, Pontejos, Roiz, Bauces, Madriz, Tijo, San Pedro de Mirenjas, Rucandio, Hor, Anero, Gajano, San Salvador, Liébana, Pernia, Beso, Anse, y otras tierras en Oviedo, Trasmiera y Campos de Osornillo9. Este II conde de Tahalú sirvió tanto a Juan II de Castilla como a Enrique IV, su hijo, de quien fue general de sus tropas contra Francia, si bien pasó pronto al bando de los Católicos, Isabel I (1451-1504) y Fernando II (1452-1516), al igual que hicieron otras casas en el conflicto sucesorio que se produjo entre Enrique y su hermana Isabel. Los principales servicios de Ladrón de Guevara fueron como capitán mayor de la Armada en el Cantábrico, donde, entre otras cosas, tuvo que contrarrestar los ataques en Fuenterrabía de un tal capitán Cullan francés en 1479. Acabó siendo mayordomo mayor de las infantas Isabel y Juana, hijas de Isabel y Fernando, suponemos que en su vejez y retirado ya de las armas, una vez que las infantas hubieron cumplido la mayoría de edad¹⁰.

⁸ Lancastre, L. de: *Dicionário das Famílias Portuguesas*, Lisboa, 1999, p. 198; Ayerbe Iribar, R. M.: *Historia del condado de Oñate y señorío de los Guevara (s. XI-XVI)*, San Sebastián, 1985, v. 1, p. 158.

⁹ Garibay y Zamalloa, E.: *op. cit.*, Madrid, 1911, pp. 260-261. Consta un escrito de fundación del mayorazgo de Escalante de 1477 en AHN-SN, Torrelaguna, C.380. El testamento está en RAH, Salazar y Castro, M-1, fols. 186-188.

¹⁰ Se conoce un testimonio dado en Bayona, de Juan Ochoa de Zigarán, botiner de la nao de Jofre Ibáñez de Sasiola, dispuesta por el concejo de la villa de Deva, que confirma su puesta a disposición de la Armada del capitán mayor D. Ladrón de Guevara, señor de Escalante, para ir en busca de Colón, capitán del rey de Francia, de 10 de octubre de 1479, en *Dirección de Hidrografía, colección Vargas Ponce*, leg. 1, n.º 4, cit. en Fernández-Duro, C.: *Armada española, desde la unión de los reinos de Castilla y León,* Madrid, 1972, t. I, pp. 10 y 392. La mayor parte de nobles pasó del servicio de Enrique al de Isabel y Fernando entre los años 1470 y 1480, en Molas, P.: *op. cit.*, Madrid, 2008, p. 52. Su servicio como mayordomo aparece recogido en López de Haro, A.: *op. cit.*, Madrid, 1622, p. 502. En su minoría de edad, los infantes e infantas estaban a cargo de «ayos», y era al llegar a su mayoría de edad cuando pasaban a disfrutar del servicio de un mayordomo mayor, en Gómez-Centurión, C.: La herencia de Borgoña en VV. AA.: *op. cit.*, Madrid, 1998, p. 25.



Hijos de Ladrón de Guevara y Quesada, II conde de Tahalú, y de Sancha de Rojas, su primera mujer, serán, entre otros, el primogénito Juan de Guevara y Rojas, III conde de Tahalú, que será capitán de hombres de armas de Felipe I de Castilla (el Hermoso). Este se casará con María de Ulloa, primero dama y luego camarera mayor de Juana de Castilla (1479-1555)¹¹. Otro hermano fue Ladrón de Guevara y Rojas, quien pasará cuando aún es casi un niño al servicio del duque de Borgoña, Carlos «el Temerario» (1433-1477), abuelo por vía materna de Felipe el Hermoso¹². Aunque no nos constan las circunstancias concretas que motivan este destino, sí se tiene conocimiento de contactos diplomáticos con Borgoña ya por parte de Juan II de Castilla, pues no debemos olvidar que los Trastámara derivaban de una rama de la casa de Borgoña¹³. En todo caso, de 1460 a 1470, debido a la lucha entre Enrique IV v su hermanastra Isabel en la pugna por la sucesión al trono de Castilla, se produce una ardua escalada entre ambos por ir consiguiendo apoyos internacionales, Borgoña entre ellos como bisagra entre Francia e Inglaterra. Hacer pasar a nobles a su servicio, o a sus hijos, no dejaba de

¹¹ LÓPEZ DE HARO, A.: op. cit., Madrid, 1622, p. 503.

GARIBAY Y ZAMALLOA, E.: op. cit., Madrid, 1911, pp. 260-261.

Se describen varios intercambios diplomáticos entre Castilla y Borgoña en Pérez de Guzmán, F., y Galíndez, L.: Crónica del Rey Don Juan segundo de este nombre en Castilla y en León, Valencia, 1779, p. 338, donde se cita una misión de Juan de Merlo, guarda mayor del rey, y p. 352, donde se cita la embajada de Gutierre de Quexada, señor de Villagarcía; véase también Monsalvo, J.: Poder y cultura en la Castilla de Juan II: ambientes cortesanos, humanismo autóctono y discursos políticos, en Rodríguez L., y Polo, J. (dir.): Salamanca y su universidad en el primer renacimiento: siglo xv, Salamanca, 2010, p. 33. Un testimonio a la inversa es la crónica del viaje del caballero Jacques de Lalain a los diversos reinos ibéricos (Castilla, Navarra, Portugal y Aragón), en el año 1448, véase Castellain, G.: Histoire du bon Chevalier Messier Jacques de Lalain, Frere et compagnon de l'ordre de la Toison d'Or, Bruselas, 1635. La primera aparición de la casa de Borgoña en Castilla se produce cuando Raimundo de Borgoña, tercer hijo del conde-palatino Guillermo I se casa en 1087 con Urraca, hija de Alfonso VI el Bravo. Además, Carlos II de Navarra, al ser nieto de Margarita de Borgoña y Luís X de Francia, no solo fue pretendiente al reino francés, sino también al ducado borgoñón, en PATXOT Y FERRER, F.: Los héroes y las grandezas de la tierra: anales del mundo, formación, revoluciones y guerra de todos los imperios, desde la creación hasta nuestros días, Barcelona, 1856, t. VI, p. 580.



ser una manera de ir procurando una cierta influencia en dicha corte¹⁴.

Concretamente, Ladrón de Guevara y Rojas, después de sus prolongados servicios en la corte de Borgoña, acabará asumiendo el oficio de mayordomo mayor de la mujer de Carlos de Borgoña, la duquesa Margarita de York (hermana de Eduardo IV de Inglaterra), quien le sabrá recompensar sus servicios con el señorío de la villa de Jouvelle. Uno de estos servicios fue el de viajar a España como embajador de Carlos de Borgoña en 1474, como apoyo a Isabel de Castilla y Fernando de Aragón cuando, en mitad de las negociaciones de estos con Enrique IV por la sucesión al trono, el conde de Treviño (Pedro Manrique) en connivencia con el marqués de Santillana, toma la villa de Carrión al conde de Benavente, partidario de Enrique. Ladrón de Guevara irá, junto a Hernando de Lucena, a la corona de Aragón, mientras Jean de Reubempre, señor de Veyre le entrega el Toisón de Oro a Fernando¹⁵. En 1487, Ladrón volverá a España, como comisionado de Maximiliano I de Austria (1459-1519), padre de Felipe el Hermoso y, por consiguiente esposo de María de Borgoña, hija de Carlos el Temerario. Este retorno de Ladrón de Guevara y Rojas servirá para auxiliar con ayuda económica y militar a Fernando e Isabel, a sus futuros consuegros, en su toma de la ciudad de Málaga¹⁶. Otro de los servicios de Ladrón fue asistir

IV manda una embajada a Francia a cargo de don Juan Manuel y del doctor Alfonso de Paz para mediar entre el rey Carlos VII de Francia y su hijo el delfín (luego Luís XI), llegando a presentarse en la corte de Felipe de Borgoña, acogedor del delfín, en Diego de Valera: *Memorial de diversas hazañas*, BNE, mss. 1210, f. 24v. Para las embajadas de los Reyes Católicos, véase Dumont, J.: *La «incomparable» Isabel la Católica*, Madrid, 1993, p. 38. Una panorámica general de la corte borgoñona se puede encontrar en de la Marche O.: *Memoires d'Olivier de la Marche*, París, 1888; CARTELLIERI, O.: *The Court of Burgundy*, Londres, 1972; Paravicini, W.: The Court of the Dukes of Burgundy. A model for Europa, en ASCH, R., y BIRKE, A. (eds.): *Prince Patronage and Nobility. The Court at the Beginnings of the Modern Age*, h. 1450-1650, Londres, 1991, pp. 69-102.

¹⁵ Zurita, J.: Los cinco libros postreros de la segunda parte de los Anales de la Corona de Aragón, Zaragoza, 1574, f. 214.

ROGATIS, B. de: *Historia Della Perdita e reacquisto Della Spagna occupata da Mori, parte settima*, Venecia, 1683, p. 357, dice «Venneui ancora sino da Flandra Don Ladron di Gueuara, a nome di Massimiliano Arciduca d'Austria, poscia impe-



a Perkin Warbeck, falso duque de York, cuando Perkin procuró que no se concertara el matrimonio del príncipe de Gales con Catalina de Aragón, hija de los Reyes Católicos, ya que Margarita de York pretendía que el de Gales lo hiciera con su nieta Margarita de Austria, hermana de Felipe el Hermoso. Perkin afirmaba ser en realidad el duque Ricardo Shrewsbury, hijo de Eduardo IV (1442-1483), encarcelado en la Torre de Londres y de final incierto, y fue aliado de Margarita de York y reconocido como duque por ésta, dados sus intereses respecto a Inglaterra. Sin embargo, al no prosperar su propuesta de enlace, Margarita de York optó por redirigir el matrimonio de su nieta hacia el infante don Juan, hijo también de los Reyes Católicos, al igual que Catalina de Aragón¹⁷.

Ladrón prestó también fielmente sus servicios con motivo de estos esponsales. Maximiliano le encomendó hacer de embajador intermediario en la negociación previa de las dobles capitulaciones matrimoniales de Felipe con la infanta Juana de Castilla, y del infante Juan, hermano de la anterior, con Margarita de Austria, hermana de Felipe. «Por esta causa vino a España Don Ladron de Gueuara Mayordomo del Archiduque y fue a Flandes Garcia de Herrera», si bien, por la guerra iniciada por Borgoña contra Francia, el enlace se vería retrasado¹8.

radore Romano, con un soccorio di due grosse naui cariche al sommo di soldadesca e monitioni da guerra». Se nos plantea la duda de si este Ladrón de Guevara era en realidad su abuelo, capitán general de la armada de Vizcaya, que pudo subir a por las naves de ayuda prestadas por el archiduque de Austria.

¹⁷ PÉREZ BUSTAMANTE, R., y CALDERÓN ORTEGA, J.: op. cit., Palencia, 1995, p. 68; SUÁ-REZ FERNÁNDEZ, L.: Los Reyes Católicos. El camino hacia Europa, Madrid, 1990, p. 101.

Is Zurita, J.: Historia del Rey Don Hernando el Católico, de las empresas y liga de Italia, Zaragoza, 1580, vol. 1, f. 10v; Garibay y Zamalloa, E.: op. cit., Madrid, 1911, pp. 260-261. Al parecer, uno de sus cometidos fue hacerle entrega al infante don Juan de Castilla del Toisón de Oro como presente matrimonial, en Flórez de Ocáriz, J.: Libro primero de las genealogías del nuevo reyno de Granada, Madrid, 1674, p. 298. No obstante, en las capitulaciones finales figuran como interlocutores directamente el emperador Maximiliano y, por parte de los Reyes Católicos, el embajador Francisco de Rojas, véase Capitulación, aprobaciones y aceptaciones de los matrimonios de la Infanta Juana y el Archiduque Felipe, y del Príncipe Juan con Doña Margarita, 1495-1496, en AGS, PR, leg. 56, doc. 2, 1; ibídem, doc. 2, 2; ibídem, doc. 2, 3; Van Wicquefort, A.: L'ambassadeur et ses fonction, parte primera, Colonia, 1715, p. 149, al mencionar esta misión diplomática, dice que Ladrón de Guevara era un «gentilhomme aragonois». Aunque no sabemos si se trata de una confusión, debemos recordar que Carlos II cede los hijos de Beltrán de Guevara y Haro a Pedro IV de Aragón.



Como recompensa a estos servicios, retornará a la corte de Borgoña como caballero de honor de la infanta Margarita, para volver a acompañarla hasta Laredo en 1491 para sus desposorios, donde se alojará en una casa propiedad del condestable de Castilla, en aquellos años Pedro Fernández de Velasco y Manrique de Lara, sobrino de Pedro Vélez de Guevara, pariente suvo muerto en 1455, y hermano mayor del va I conde de Oñate, Íñigo Vélez de Guevara v Avala¹⁹. Justo un año antes de este viaje, el 22 de mayo de 1490, había servido como embajador de Maximiliano en Inglaterra, junto a Jacques de Gondebault, donde finalmente se firmó el acuerdo de Woking por el que entraba en vigor el acuerdo matrimonial entre Catalina de Aragón y Arturo Tudor, hijo de Enrique VII de Inglaterra, si bien el enlace no se produjo hasta 150120. A esta negociación concurrirá desde España su tío Diego de Guevara y Ouesada como embajador de los Reves Católicos, que conseguirá cerrar el enlace matrimonial a favor de Catalina. Este matrimonio, no obstante, durará poco por la prematura muerte de Arturo, y a la postre Catalina de Aragón se casará en 1509 con el hermano de Arturo, que más tarde será coronado como Enrique VIII.

Otros dos hermanos de Ladrón de Guevara y Rojas, Diego y Pedro, ocuparon también oficios en la corte borgoñona de considerable proximidad a los duques. Así, Diego de Guevara y Rojas, a

La madre del condestable era Beatriz Manrique de Lara, hermana de Isabel Manrique, mujer de Pedro Vélez de Guevara, por lo que Ladrón de Guevara bien podría haber tenido un fácil acceso a dicha propiedad, en GARIBAY Y ZAMALLOA, E.: op. cit., Madrid, 1911, pp. 260-261. Según el cronista Lorenzo Padilla «los oficiales de su casa que llevó la Princesa Doña Margarita fueron estos: caballero de honor el Marqués Felipe de la Bada; por mayordomo D. Ladrón de Guevara, hijo de D. Ladrón de Guevara, Señor de Escalante, y por trinchante D. Diego de Guevara su hermano. Estos caballeros se habían criado en la casa de Borgoña desde los tiempos del Duque Carlos», en Padilla, L.: Crónica de Felipe Iº llamado el Hermoso dirigida al emperador Carlos V, CODOIN, Madrid, 1846, t. VIII, p. 41. Por otra parte, ZURITA, J.: op. cit., Zaragoza, 1580, fol. 19v, especifica que es en el año 1493 cuando «se trato de los matrimonios del Pricipe don Ioan y de doña Ioana su hermana, co el Archiduque, y co su hermana Margarita: por medio de don Ioan de Fonseca: a quie el Rey por esta causa auia embiado a Flandes, y de don Ladron de Gueuara Maestre de Ostal del Archiduque y de Gaspar de Lupian, que por el mismo negocio era venido a España con don Ioan de Fonseca».

OCHOA BRUN, M.: La diplomacia y el descubrimiento de América, en Céspedes, G. (dir.): Colón en el mundo que le tocó vivir, Madrid, 2007, p. 81.



menudo confundido con su tío, fue maestresala de Felipe el Hermoso²¹, y llegó a ser incluso caballero continuo de su guardia, mayordomo mayor de Juana, y a quien Felipe recomendó ante Fernando el Católico como intermediario antes de su desembarco en España junto a Juana²². Uno de los primeros servicios que parece haber hecho acreedor a Diego de Guevara de la confianza de Felipe el Hermoso, ocurrió en la batalla de Nancy, el 5 de enero de 1477, en la que Francia derrotó y mató a su abuelo Carlos el Temerario, poniendo fin a la guerra de Borgoña. Al parecer, Diego, que era paje de lanza y celada del duque Carlos, se interpuso en una escaramuza como escudo humano para proteger la vida del aún joven Felipe, que acompañaba a su abuelo en la batalla²³. De ahí en adelante estaría siempre a su lado. En 1497 figurará junto a su hermano Pedro de Guevara como «ecuvers tranchans» de Felipe, dentro del selecto grupo de ocho españoles a su servicio, cargos que luego se transformarán en «maitre d'hostel» para Diego, y «ecuyer panatier» para Pedro, de tal manera que ambos volverán a estar presentes en su séquito de trescientos sesenta y siete personas de «Hotel» y cuarenta y cinco «archers de corps», en el viaje que haga Felipe en 1502 a España a través de Francia para jurar como príncipe²⁴. Estos oficios de boca no eran de poca importancia, pues conllevaban un fuero privilegiado así como un sueldo bastante apreciable y posibilidades más que garantizadas de franquear el paso al resto de la familia en

²¹ Padilla, L.: *op. cit.*, Madrid, 1846, p. 135. Felipe le otorgó la encomienda de Cartagena en detrimento del comendador Ribera, cuando Felipe y Juana llegaron a España, *Ibídem*, p. 148.

²² *Ibídem*, pp. 204 y 283; el original de la carta de recomendación, de fecha 1 de junio de 1506, se conserva en RAH, Salazar y Castro, A-12, f. 62. Siendo ya Diego de Guevara mayordomo (*maistre d'ostel*) de Juana, es interrogado por Fernando el Católico al desembarcar en España, en ARAM, B.: *La reina Juana: gobierno, piedad y dinastía*, Madrid, 2001, p. 153.

²³ El incidente lo cita Zalama, M. A., y Vandenbroek, P. (dirs.): Felipe I el Hermoso. La belleza y las artes, Madrid, 2006, p. 293; y el oficio de paje lo menciona Ceán Bermúdez, J. A.: Diccionario histórico de los mas ilustres profesores de las bellas artes en España, Madrid, 1800, pp. 237-238, quien también dice que Diego de Guevara llegó a ser embajador en Francia y España de Felipe I, y en Francia bajo el reinado de Carlos V.

Domínguez Casas, R.: Estilo y rituales de corte, en Zalama, M. A., y Vanden-Broek, P. (dirs.): *op. cit.*, Madrid, 2006, pp. 91, 92 y 94.



su camino a la corte, si bien eran los de cámara los cargos que mayor complicidad y confianza alcanzaban con el monarca²⁵.

Cuando Gutierre Gómez de Fuensalida fue enviado en agosto de 1500 como embajador por los Reyes Católicos tras el nacimiento de Carlos V, Diego de Guevara fue el que hizo de intérprete entre Fuensalida y Felipe²⁶. Este Diego de Guevara sirvió también en diferentes misiones de carácter artístico, como la compra del cuadro El matrimonio Arnolfini²⁷, y acompañó a Juana y a Felipe a España, junto con Enrique de Nassau y don Juan Manuel, embajador de los Reyes Católicos en Flandes, cuando Juana y Felipe hubieron de reclamar la sucesión al trono de Castilla tras la muerte del infante don Juan, hijo de los Reves Católicos, y del infante don Miguel después, hijo de Manuel de Portugal y de la infanta Isabel, hermana mayor de Juana²⁸. De hecho, habiendo desembarcado ya Felipe en La Coruña para su entrevista con Fernando de cara a pactar la gobernabilidad de Castilla. Felipe envía a Diego de Guevara con un mensaje para Fernando: que se abstenga de entrar en el reino de Galicia, y que será la villa de Remesal el punto de encuentro para las vistas entre ambos²⁹. Este Diego llegó a ocupar, al igual que su hermano Ladrón, una posición privilegiada de confianza en el séquito de los duques de Borgoña. Tras la muerte de Felipe I. realiza un último intento para que el bando fla-

²⁵ GÓMEZ-CENTURIÓN, C.: *La herencia de Borgoña en op. cit.*, Madrid, 1998, p. 26.

²⁶ PÉREZ BUSTAMANTE, R., y CALDERÓN ORTEGA. J.: op. cit., Palencia, 1995, p. 76.

VÁZQUEZ, E.: Entre la política y el arte. Los embajadores de Felipe el Hermoso, en ZALAMA, M. A. (dir.): *Juana I en Tordesillas: su mundo, su entorno*, Valladolid, 2010, p. 375; VERGARA, A.: Imágenes de Flandes y de España, en VV. AA.: *La senda española de los artistas flamencos*, Madrid, 2009, p. 193. Cf. con CAHILL MARRÓN, E. L.: *Arte y poder: negociaciones matrimoniales y festejos nupciales para el enlace entre Catalina Trastámara y Arturo Tudor*, Tesis doctoral, Universidad de Cantabria, 2012, pp. 28-32. Su hijo Felipe de Guevara continuará el interés artístico y coleccionista de su padre; para una semblanza biográfica del mismo, véase VÁZQUEZ, E.: «Felipe de Guevara, algunas aportaciones biográficas», en *Anales de Historia del Arte*, 2008, pp. 95-110.

VÁZQUEZ, E.: «Entre la política y el arte», en *op. cit.*, Valladolid, 2010, p. 380; aquí se nos dice que efectivamente Diego, consejero y chambelán del emperador, era hermano de Ladrón de Guevara, señor de Jouvelle, y fue sucesor suyo en dicho señorío, asignándosele un sueldo de 40 gros por tal motivo.

²⁹ PÉREZ BUSTAMANTE, R., y CALDERÓN ORTEGA, J.: op. cit., Palencia, 1995, p. 202.



menco en Castilla no pierda su posición frente al fernandino, y junto a Felipe de Ala pretende, mediante una carta falsa del recientemente fallecido Felipe el Hermoso, sustraer al infante don Fernando de Austria (hermano de Carlos) de la custodia de Pedro Núñez de Guzmán y ponerlo bajo el cuidado de Charles de Ponpet, señor de Laschaux, en el castillo de Simancas. No conseguirá finalmente su objetivo³⁰.

Al liquidarse los bienes de Felipe, entre su patrimonio se encontraba la vajilla del archiduque a modo de pago de lo que se le adeudaba. Junto a Filiberto de Veyre, servidor también de Felipe y compañero de Diego desde tiempos de la batalla de Nancy, mandó abrir el cuerpo de Felipe y extraerle el corazón por el estrecho afecto que le tenían. Esta reliquia la conservaron en una de las residencias de Guevara en Cantabria, hasta que la pudieron trasladar a la iglesia de Nuestra Señora de Brujas³¹. Al regresar a Flandes, tras la retirada de los miembros del partido flamenco que se produjo en Castilla a la muerte de Felipe, lo hizo desempeñando el oficio de gentilhombre de boca trinchante de Margarita, hermana de Felipe, hasta que Carlos V accedió al trono y lo puso a su servicio.

El hijo de Diego de Guevara y Rojas, Felipe de Guevara, conocido por su conocimiento y afición a las artes, así como por su tratado sobre la pintura, acabaría siendo protegido de Carlos V y le acompañaría en su coronación en Bolonia como gentilhombre de boca, y el hijo de este, Ladrón de Guevara y Haro, continuaría el servicio a la casa de Austria como gentilhombre de casa de María de Habsburgo, reina de Hungría y hermana de Carlos V³², además de gentilhombre de boca de Felipe II, y gentilhombre de cámara del emperador Rodolfo II. Su hijo, Luís Felipe de Guevara y Zúñiga, caballero de Santiago como su padre Ladrón, será gentilhombre de boca de Felipe III y se le nombrará veedor general de los ejércitos en Flandes³³. Del matrimonio de Luís Felipe y de Luisa Fajardo de Guevara, marquesa de Espinardo (véase la primera parte del pre-

³⁰ *Ibídem*, p. 267.

³¹ ZALAMA, M. A., y VANDENBROEK, P. (dir.): op. cit., Madrid, 2006, p. 293.

Así consta en una escritura de venta de una esclava a Miguel de Vendasa, en virtud del poder que le había dado su madre Beatriz de Haro, en RAH, Salazar y Castro, M-20, f. 61.

³³ SALAZAR Y CASTRO, L.: *op. cit.*, Madrid, 1795, p. 132.



sente trabajo), nacerá Juan Fajardo de Guevara, IV marqués de Espinardo y gentilhombre de la cámara de don Juan José de Austria, capitán de sus guardas ya a finales del siglo XVII³⁴.

Otro hermano de Ladrón y de Diego, Pedro de Guevara y Rojas, llegó a ser capitán de caballos en Flandes, camarero del duque Carlos v camarero también del archiduque Maximiliano, así como chambelán de la casa de Borgoña de Carlos de Habsburgo, que, como hemos dicho, no era un oficio menor en su origen, aunque a estas alturas gozaba ya de menores prerrogativas debido al desarrollo del aparato administrativo polisinodial de la Monarquía, dado el volumen creciente de territorios y materias políticas que requerían ya de la atención del rey³⁵. Estando al servicio del duque Carlos de Borgoña, este le mandó en 1473 como embajador junto a Claudio de Vadre a la corte de Enrique IV de Castilla «pa renovar, y confirmar cualquier confederación antigua, q vuiesse entre las casas de Castilla y Borgoña», embajada a la que Enrique IV respondió enviando a Diego Enríquez del Castillo³⁶. Los embajadores del duque de Borgoña pidieron a Enrique, entre otras cosas, que no volviera a aliarse con Francia (enemigo aún de Borgoña), y que mantuviera las alianzas, en cambio, con Juan II, rev de Aragón y con su hijo el rev de Sicilia (el futuro Fernando el Católico), en guerra también con Francia. Sin embargo, Enrique respondió, a través de su embajador, que consideraba improcedente el enlace entre Isabel y Fernando, y que este era el motivo de que mantuviera las hostilidades contra Aragón. Los embajadores Guevara y Vadre no se limitaron a estas recomendaciones, sino que pidieron la pacificación y puesta en sorden de Castilla, envuelta en múltiples conflictos entre bandos nobiliarios, así como la restitución de Isabel como legítima heredera de la corona de Castilla, para lo que se sirvieron además de intentar convencer, primero al obispo de Sigüenza y al conde de Haro, y posteriormente al arzobispo de Alcalá,

³⁴ Tabla genealógica de la familia Guevara, por alianza marqueses de Espinardo, RAH, Salazar y Castro, 9/304, fol. 7r; Costados de José de Guevara y duque de Estrada, Fajardo y Guardiola, V marqués de Espinardo, RAH, Salazar y Castro, 9/294, fol. 87r.

³⁵ López de Haro, A.: op. cit., Madrid, 1622, p. 502; Martínez Millán, J.: La Corte de Carlos V. Segunda parte. Los consejos y los consejeros de Carlos V, vol. V, Madrid 2000, p. 386.

³⁶ Zurita, J.: *op. cit.*, Zaragoza, 1574, f. 201v-202r.



al marqués de Santillana y a los condes de Tendilla y Coruña, todos ellos del clan Mendoza. Antes de embarcarse nuevamente para Flandes, mandaron a Diego de Ribamartín como mediador entre el bando del conde de Haro y condestable de Castilla, y el de Pedro Manrique, conde de Treviño y duque de Nájera, y a la sazón, pariente de Guevara por vía de la línea de los condes de Oñate (Pedro Manrique era al mismo tiempo cuñado y suegro de Íñigo Vélez de Guevara y Ayala, I conde de Oñate). Posteriormente, Pedro de Guevara fue puesto temporalmente, al igual que su hermano Ladrón, al servicio del falso duque de York, Perkin Warbeck, pretendiente al trono inglés, y utilizado por Maximiliano para enturbiar las relaciones anglo-escocesas, aunque finalmente Perkin fue hecho prisionero tras naufragar en 1497 cuando intentaba burlar la persecución ordenada por Enrique VII. En dicho naufragio se encontraba también este Pedro de Guevara³⁷.

No hemos de olvidar igualmente los servicios especiales prestados por un hermanastro de Diego de Guevara por parte de padre, Pedro de Guevara y Butrón, que desempeñó al servicio de Felipe varios oficios de boca junto a Diego de Guevara. Este Pedro fue caballero continuo de Felipe I³⁸, y por tanto, parte de su guardia personal, al igual que Diego, con quien colaboró a la hora de obtener apoyos entre la nobleza castellana a favor de Felipe I³⁹. Pedro fue enviado a la península en 1504 por acuerdo del Consejo de Estado de Flandes para que averiguase la disposición de los grandes de España a recibir a Felipe una vez muerta la reina Isabel⁴⁰, sirviéndole a este como correo o mensajero ante el conde de Cabra, el duque de Medina Sidonia y el conde de Ureña⁴¹. En dicha misión fue interceptado

³⁷ Zurita, J.: *op. cit.*, Zaragoza, 1580, f. 114v.

³⁸ Carta de Felipe I al conde de Cabra, Arnán a 27 de junio de 1505, en Padi-LLA, L.: *op. cit.*, Madrid, 1846, pp. 301-302.

[«]Carta para el rey nuestro señor hecha en Luçenburc a XXVI de março de 1505», en Duque de Berwick y Alba: *Correspondencia de Gutierre Gómez de Fuensalida, embajador en Alemania, Flandes e Inglaterra (1496-1509),* Madrid, 1907, p. 340, cit. en VÁZQUEZ, E.: Entre la política y el arte, en *op. cit.*, Valladolid, 2010, p. 379.

⁴⁰ Garibay y Zamalloa, E.: *op. cit.*, Madrid, 1911, p. 262.

⁴¹ «Carta de Felipe I al duque de Medina Sidonia, Arnan a 10 de julio de 1505», en Padilla, L.: *op. cit.*, Madrid, 1846, p. 312; «Carta de Felipe I al conde de Ureña, Gueldres a 14 de julio de 1505», en Padilla, L.: *op. cit.*, Madrid, 1846, p. 313.



y hecho prisionero por Fernando, quien supo ver la maniobra de Felipe para atraerse el apoyo de los grandes de Castilla en detrimento suyo⁴². Por estos hechos Felipe recompensó a Pedro nombrándole gentilhombre de boca⁴³. En 1506 volvió a desempeñar el mismo servicio para el aún príncipe Carlos, hijo de Juana de Castilla y Felipe el Hermoso, tras la muerte de este en Burgos y de la incapacitación de su madre Juana. En esta ocasión lo interceptaron en Pancorbo y fue encarcelado y torturado en Simancas, ya que el conflicto sucesorio entre Carlos y su abuelo Fernando de Aragón, que apoyaba a Fernando, hermano de Carlos, como sucesor en Castilla, estaba en pleno apogeo. No obstante, será el propio Fernando de Aragón el que mandará poner en libertad a Pedro de Guevara en 1510⁴⁴.

Un hermano menor del II conde de Tahalú, llamado Beltrán de Guevara y Quesada, se casará con Elvira de Noreña y Calderón, dama de honor de la reina Isabel, medio del que este hijo segundo se valdrá para introducirse también en la corte. Recordemos que el II conde de Tahalú se había casado con la que sería camarera mayor de Juana. López de Haro nos dice que el primogénito de Beltrán de Guevara y Quesada fue Fernando de Guevara, quien llegó a ser miembro del Consejo Real de Carlos V, y al que se le conoció como doctor Guevara⁴⁵. Consta sin embargo una información donde se dice que dicho doctor Fernando de Guevara fue hijo de Mencía de Ureña y de Juan Beltrán de Guevara (hijo natural de Beltrán de Guevara y Quesada), vecinos ambos de San Vicente de la Barquera⁴⁶. En cualquier caso, este Fernando de Guevara era también miembro de la rama de los Guevara de Escalante. Estudió y se graduó en la Universidad de Bolonia como doctor en Cánones y, a pesar de no haber

⁴² Felipe I tiene que interceder y mandar a otro continuo de su servicio, Álvaro de Loaysa, para negociar con Fernando su liberación, en «Carta de Felipe I al Rey Católico, Bruselas a 13 de octubre de 1505», en Padilla, L.: *op. cit.*, Madrid, 1846, p. 344.

⁴³ Consta también carta de fecha 5 de julio de 1506 de Felipe el Hermoso a Fernando de Aragón, agradeciéndole la merced del hábito de la orden de Santiago concedida a Pedro de Guevara, en RAH, Salazar y Castro, A-12, f. 65.

⁴⁴ GARIBAY Y ZAMALLOA, E.: op. cit., Madrid, 1911, p. 262.

⁴⁵ LÓPEZ DE HARO, A.: op. cit., Madrid, 1622, p. 506.

⁴⁶ REDONDO, A.: Antonio de Guevara (1480-1545) et l'Espagne de son temps (de la carriere officielle aux oevres politico-morales), Ginebra, 1976, p. 729.



desempeñado cargos de relevancia en la corte, su formación en Bolonia y su parentesco con otros Guevara plenamente implicados en el servicio de la casa del rey o de los infantes le ayudó a posicionarse como consejero del emperador⁴⁷. Llegó a ser oidor de la Chancillería de Valladolid, presidente del Consejo de la Mesta, miembro del Consejo Real de Castilla, del Consejo de la Inquisición, de la Cámara de Castilla, y del Supremo de Gracia y Justicia, se le concedió el hábito de caballero de Santiago y fue comendador de Bienvenida.

Otro hijo de este hermano del II conde de Tahalú será Antonio de Guevara, luego obispo de Mondoñedo y de Guadix, y predicador y cronista de Carlos V, a quien acompañará en su viaje a Inglaterra en 1522, en el capítulo general celebrado en Burgos, y en Valencia en 1525, en esta última como parte de una delegación encargada de convertir a los moriscos, y donde fue herido⁴⁸. La carrera de fray Antonio se iniciará después de haberse educado en la corte, este sí, y de haber servido como paje del infante don Juan (hijo de los Reyes Católicos), cuya muerte le hará ingresar en la orden franciscana a los veinticuatro años, y a quien veremos también como consejero privado de Gonzalo de Córdoba, y junto al emperador en Túnez en 1535⁴⁹. Vemos en este caso cómo se reproduce el *cursus honorum* por el que el desempeño de oficios en la corte habilita posteriormente para el desempeño de cargos políticos de mayor enjundia.

Un segundo hermano del II conde de Tahalú, Diego de Guevara y Quesada será embajador en Inglaterra, y tendrá que hacerse cargo de las capitulaciones de matrimonio entre una hija natural de Fer-

⁴⁷ REDONDO, A.: Un conseiller de Charles Quint, ancien boursier du collage espagnol Saint Clement de Bologne: le docteur Fernando de Guevara (1485-1556), en VERDERA, E.: *El cardenal Albornoz y el colegio de España*, t. II, Bolonia, 1972, pp. 275-293; GAN GIMÉNEZ, P.: *El consejo real de Carlos V*, Granada, 1988, p. 241; MARTÍNEZ MILLÁN, J.: *op. cit.*, vol. III, Madrid, 2000, p. 195-199.

⁴⁸ CASTRO, M. de: OFM, Antonio de Guevara, en *Diccionario de Historia Eclesiástica de España*. Madrid, 1972, vol. II, pp. 1066-1067. GARIBAY Y ZAMALLOA, E.: *op. cit.*, Madrid, 1911, p. 260 nos dice que fray (Francisco) Antonio en realidad fue hijo de Juan Beitrán de Guevara, hijo natural de Beltrán de Guevara, al igual, por tanto, que su hermano Fernando de Guevara, consejero de Carlos V.

⁴⁹ CORREA RODRÍGUEZ, P.: Fray Antonio de Guevara, en *Gran Enciclopedia Rialp*, Madrid, 1972, Tomo XI, pp. 454-455. Su expediente consta en AGS, CSR, leg. 109, n.° 159-161, cit. en Martínez MILLÁN, J.: *op. cit.*, vol. IV, Madrid, 2000, p. 189.



nando de Aragón llamada Juana y el rey de Escocia, así como de estar presente en las negociaciones del enlace entre Catalina, hija legítima de los Reyes Católicos, y el príncipe de Gales, Arturo Tudor, donde coincidiría con su sobrino Ladrón, que estaba al servicio de la casa de Borgoña, como hemos visto⁵⁰. Consta además que fue embajador en Roma, si bien no hay estudios sobre su gestión allí⁵¹. Previamente, este Diego de Guevara, que ya había sido canónigo de la iglesia-catedral de Toledo, llegó a ser capellán real⁵².

En cuanto al III conde de Tahalú, Juan de Guevara y Rojas, llegará a ser nombrado miembro del Consejo de Estado y Guerra por los Reyes Católicos⁵³. Le sucedió Juan de Guevara y Ulloa, y a este, José de Guevara y Tovar, V conde de Tahalú y I marqués de Rucandio, que, tras servir de menino de la emperatriz y como gentilhombre de boca en la casa de Carlos V, se le hizo capitán general del ejército destinado en Perpiñán y Rosellón, y pasó a ser miembro del Consejo de Guerra cuando Carlos fue a Argel en 1541, participando en esta batalla junto a su pariente Pedro Vélez de Guevara, II conde de Oñate⁵⁴. Posteriormente Felipe II le nombrará virrey de Navarra en 1565⁵⁵. Le sucederá su hijo Antonio de Guevara y Manrique, gentilhombre de boca del emperador también, y

⁵⁰ Ibídem. Véase Carta de los Reyes Católicos a Diego de Guevara y al Doctor Puebla sobre el matrimonio de Juana, hija natural del Rey Católico con el Rey de Escocia, en AGS, PR, leg. 52, D. 91, fol. 530r. y Poder de los Reyes Católicos a Diego de Guevara, al Doctor Puebla y a Juan de Sepúlveda para negociar con Enrique VII de Inglaterra alianzas y el matrimonio de los Príncipes de Gales, 1489, en AGS, PR, leg. 52, D. 101, fol. 565r.

⁵¹ Tabla genealógica de la familia Guevara, señores de Paradilla, en RAH, Salazar y Castro, 9/304, fol. 8r. Véase una legitimación de sus hijos Carlos, Diego, Beltrán, Ladrón y Juana, con María de Sotomayor, el 24 de febrero de 1480, siendo canónigo de Toledo, en AGS, RGS, leg. 148002, 20, fol. 203r.

⁵² Como tal consta en una escritura referida a las obras de un palacio-fortaleza que se propone construir en Paradilla, antigua propiedad de Diego de Haro, en la provincia de Palencia, a 14 de diciembre de 1485, en AGS, RGS, leg. 148512, 139, fol. 139r.

TRELLES VILLADEMOROS, J. M.: Asturias ilustrada. Primitivo origen de la nobleza de España, su antigüedad, clases y diferencias, Madrid, t. III, 1760, p. 96.

⁵⁴ Garibay y Zamalloa, E.: *op. cit.*, Madrid, 1911, p. 266; Trelles Villademoros, J. M.: *op. cit.*, Madrid, 1760, p. 97.

⁵⁵ AGS, E, leg. 116, n.º 47, cit. Martínez Millán, J.: *op. cit.*, vol. IV, Madrid, 2000, p. 190; López de Haro, A.: *op. cit.*, Madrid, 1622, p. 503; *Novissima recopila*-



capitán de hombres de la guardia española⁵⁶. El hijo de Antonio Guevara y Manrique, y de María Gamboa, Luis Ladrón de Guevara y Gamboa, amén de sus títulos de conde de Tahalú y marqués de Rucandio, será nombrado por Felipe IV vizconde de Treceño el 30 de mayo de 1627, y conde de Escalante el 14 de julio de ese mismo año⁵⁷.

Como se puede apreciar, los Guevara de Escalante suponen prácticamente desde un principio, un nexo fundamental del linaje con la corte, primero con la de los duques de Borgoña, y luego con la de los Reyes Católicos y sus descendientes. Gracias inicialmente al desempeño de puestos de servicio personal, adquieren la confianza suficiente de sus señores como para pasar luego al ejercicio de misiones políticas y diplomáticas de más calado. Hemos visto que la ocupación en embajadas de diverso tipo se hizo habitual entre los miembros de la casa. El ejercicio de otros cargos por miembros menores, aunque de menor impacto político directo, también servirá para consolidar la confianza en el linaje. Así por ejemplo, un hijo del doctor Fernando de Guevara, consejero de Carlos V, llamado Antonio de Guevara y Villegas, fue capellán mayor de Felipe II, al menos desde octubre de 1559, y estuvo a su servicio hasta 1581⁵⁸, al igual que su hermano Pedro Vélez de Guevara, quien además de

ción de las leyes del Reino de Navarra hechas en sus Cortes Generales desde el desde el año de 1512 hasta el de 1716 inclusive, vol. 2, p. 405.

⁵⁶ Garibay y Zamalloa, E.: *op. cit.*, Madrid, 1911, pp. 266-267.

La genealogía incluida en su expediente de caballero la recoge SALAZAR Y CASTRO, L.: *Pruebas de la historia de la casa de Lara*, Madrid, 1694, p. 105, y las fechas de nombramiento SALAZAR DE MENDOZA, P.: *Origen de las dignidades seglares de Castilla y León*, Madrid, 1657, fol. 190v. Su expediente como caballero de la orden de Alcántara se conserva en AHN-SN, OO. MM., Alcántara, expedientillos, 13180. Este Luís Ladrón de Guevara, VII conde de Tahalú, planteará de hecho en 1611 un pleito a Íñigo Vélez de Guevara y Tassis, V conde de Oñate, sobre quién era el pariente mayor de la casa Guevara, y por tanto, sobre quién debería recaer el título de Oñate, con ejecutoria de 29 de abril de 1611 favorable a Íñigo Vélez de Guevara y su mujer Catalina Vélez de Guevara, heredera real del título, en ARChV, Registro de ejecutorias, caja 2089, doc. 47.

⁵⁸ AGS, CSR, leg. 109, n.º 186, cit. en Martínez Millán, J., y Fernández Conti, S. (dir.): *La monarquía de Felipe II. La casa del rey,* Madrid, 2005, vol. 2, pp. 200-201; López de Haro, A.: *op. cit.*, Madrid, 1622, p. 506.



capellán de Felipe, fue canónigo doctoral⁵⁹, y quien había previamente entrado al servicio de la reina Juana. No olvidemos igualmente que un sobrino del cronista fray Antonio de Guevara, llamado Alberto de Guevara, fue también capellán de Carlos V. Tanto este monarca como su hijo Felipe II le tuvieron en particular consideración, según consta en una carta remitida del segundo al primero⁶⁰.

La relación entre las líneas laterales de los Guevara de Tahalú-Escalante y los Guevara de Oñate-Salinillas se mantendrá a lo largo del tiempo, como decíamos, y se reconocerán mutuamente como partes de un destino y un linaje comunes. Así lo evidenciará don Íñigo Vélez de Guevara y Tassis, V conde de Oñate, cuando intente reunir nuevamente en 1639 estas dos ramas familiares a través de la boda de su hijo Felipe Manuel con la condesa de Escalante y Tahalú, Ana Catalina de Guevara, hija de Luís Ladrón de Guevara⁶¹. De hecho, al morir Ana Catalina en 1641, su herencia paterna, compuesta entre otras propiedades del mayorazgo de Avendaño, valle

⁵⁹ AGS, CSR, leg. 126, n.º 345-366, cit. en Martínez Millán, J., y Fernández Conti, S.: *op. cit.*, t. II, p. 488; López de Haro, A.: *op. cit.*, Madrid, 1622, p. 506; García Sánchez, J.: «Aproximación a la biografía de dos juristas "gallegos" del siglo XVI, nominados "Pedro Vélez de Guevara"», en AFDUDC, 10 (2006), p. 475.

⁶⁰ REDONDO, A.: *op. cit.*, Ginebra, 1976, p. 359; véase «Carta de Felipe II a Carlos V, Valladolid 11 de abril de 1548», en FERNÁNDEZ ALVÁREZ, M.: *Corpus documental de Carlos V*, Madrid, 2003, t. III, p. 620.

⁶¹ Carta del conde de Oñate al conde de Santa Coloma, 25 de junio de 1639, ACA, Generalitat, Correspondencia del virrey conde de Santa Coloma, carta n.º 5208. En esta carta el conde de Oñate le pide al virrey de Aragón la aprobación del matrimonio al ser Ana Catalina hija única de Luís Ladrón de Guevara (conde de Tahalú) v María de Zorrilla v Arce. Su conformidad está en Carta del conde de Santa Coloma al conde de Oñate, 30 de julio de 1639, ACA, Generalitat, Correspondencia del virrey conde de Santa Coloma, carta n.º 6205. Esta consulta puede deberse a que Luís Ladrón de Guevara y su mujer eran vecinos de Osornillo en la merindad de Monzón, así como a los pleitos mantenidos por Enrique de Alagón y Pimentel, VIII conde de Sástago, marido de Ana Ladrón de Guevara, hermana de María de Guevara, sobrina de Felipe de Guevara (receptora final de la herencia de Ana Catalina) al pertenecer el condado de Sástago a la corona de Aragón. Véase también Pellicer de Tovar, J.: Avisos históricos, que comprehenden las noticias y sucesos mas particulares, ocurridos en nuestra Monarquía desde el año de 1639, en Valladares, A.: Semanario erudito, que comprehende varias obras inéditas, criticas, morales, instructivas, políticas, históricas, satíricas y jocosas, Madrid, 1790, t. XXXI, p. 275.



de Treceño, Urquizu, Olaso y Beaumonte, recaerá sobre una sobrina de Felipe Manuel y por tanto nieta del V conde de Oñate, María de Guevara, hija de su otro hijo Pedro, que a la sazón ya estaba casada con Lorenzo de Guevara, señor de Paradilla (Palencia), demostrándose así el consumado interés de don Íñigo en ir reuniendo las distintas ramas del linaje⁶². Este Lorenzo de Guevara señor de Paradilla provenía de la rama de Escalante al ser su padre descendiente de Beltrán de Guevara, señor de Escalante, y de Juana de Quesada. El V conde de Oñate don Iñigo también demostrará su interés en la reunificación del linaje cuando en su testamento declare como heredero subsidiario, a falta de otra línea principal, a los hijos y herederos de Luís Felipe de Guevara, protagonistas de una de las ramas laterales de la casa de Escalante, tal y como decíamos líneas atrás⁶³.

Los Guevara en Nápoles: Vasto, Ariano, Potenza, Bovino y otros títulos

El origen de la vinculación de los Guevara con Nápoles lo encontramos, como ya dijimos, en Pedro Vélez de Guevara y Ayala, señor de Oñate. Uno de sus descendientes, Antonio de Guevara, conde de Potenza, llegará a ser lugarteniente en el gobierno de Nápoles, recién inaugurada la institución del virreinato español en Nápoles.

Recordemos que Pedro Vélez de Guevara y Ayala, señor de Oñate, se casó en segundas nupcias con Constanza de Tovar. De su pri-

⁶² PELLICER DE TOVAR, J.: Avisos históricos, en *op. cit.*, Madrid, 1790, p. 276. Existe un pleito de doña María de Zorrilla y Arce, madre de Ana Catalina, contra el V conde y sus herederos, para que se le pague la dote de Ana Catalina, dote que don Íñigo se habría comprometido a cubrir según la litigante, en *Por doña María Zorrilla*, y Arce, condesa de Escalante, madre, y legitima heredera de Doña Catalina de Gueuara. Con el señor Don Íñigo Velez de Gueuara conde de Oñate, Presidente que fue del Consejo Real de las Ordenes, Zaragoza a 26 de octubre de 1647, BDPZ, S.100080/1 (53).

⁶³ Salazar y Castro, L.: Historia genealógica de la casa de Lara, justificada con instrumentos y escritores de inviolable fe, Madrid, 1697, t. II, p. 93.



mera mujer, Isabel Téllez de Castilla, deriva el tronco de los condes de Oñate, como veremos. Pero es de este segundo matrimonio con Constanza de Tovar del que surge la descendencia napolitana de los Guevara. Con esta Constanza el señor de Oñate tuvo tres hijos: Íñigo, Fernando y Alfonso⁶⁴, pero no será hasta que Constanza se case con el entonces condestable de Castilla, Ruy López de Ávalos (o Dávalos), tras la muerte de Pedro Vélez de Guevara. cuando esta descendencia tendrá oportunidad de desarrollar su propia casa en Italia. En 1423, el condestable Ruy López, siendo regidor de Úbeda, es acusado de traición a Juan II de Castilla mientras era menor de edad, ya que apoyó en el llamado golpe de Tordesillas a uno de los infantes de Aragón, Enrique, hermano de Fernando de Antequera, que era uno de los tutores del rev Juan, para que este Enrique ocupara el trono castellano. Como consecuencia se le confiscaron sus bienes y posesiones, y se le desterró a Aragón, instalándose en Valencia, donde morirá en 142865. Es durante su estancia en Valencia, al amparo de Alfonso V de Aragón (1396-1458), cuando sus hijos (de sus matrimonios con María Gutiérrez de Fontecha. Constanza de Tovar y Elvira de Guevara y Ayala), y sus hijastros (los hijos de Constanza de Tovar y Pedro Vélez de Guevara), tendrán la oportunidad de prestar sus servicios a la Corona, en este caso la de Aragón, y obtener así beneficios para sus casas.

En la guerra de sucesión entre Juana II de Nápoles (1371-1435), de la dinastía Durazzo, que gobernaba en Hungría y se había hecho con el reino partenopeo, y Luis III de Anjou y Calabria (1403-1434), nieto por vía materna de Juan I de Aragón, y candidato nato por tanto a gobernar el Mezzogiorno, Alfonso de Aragón se proclamó en 1435 desde Sicilia rey de Nápoles. Veamos cómo. Alfonso, que a la sazón era primo de la madre de Luís de Anjou, había conseguido instalar su poder en Sicilia en 1412 relevando a su hermano Juan de Aragón, quien presumiblemente debía ser alzado rey de Sicilia por la muerte del padre de ambos, Fernando I (de Antequera). Siguiendo su carrera expansionista por el Mediterráneo, Alfonso prestó su cola-

⁶⁴ Tabla genealógica de la familia de Guevara, condes de Potenza, rama napolitana de esta familia, en RAH, Salazar y Castro, 9/304, f. 4v.

⁶⁵ Molina, G. A.: *Nobleza de Andalucía*, Sevilla, 1588, pp. 285-289.



boración militar a Juana de Nápoles en 1421, que sufría la acometida de Luís de Anjou, y en recompensa, y ante la ausencia de descendencia, adoptó a Alfonso como hijo, otorgándole el título de duque de Calabria. Aprovechando esta circunstancia, y a pesar de que con posterioridad Juana revocaría su adopción, optando de nuevo por Luís III de Anjou, Alfonso se autoproclamó rey de Nápoles tras la muerte en 1435 de Luís, desentendiéndose de las pretensiones de Renato, hermano y sucesor de Luís de Anjou, y zarpando a Ischia para tomar posesión⁶⁶. Sin embargo, fue derrotado en Gaeta, hecho preso junto a los nobles que le acompañan y puesto bajo custodia del duque de Milán, Filippo Maria Visconti (1392-1447). Así,

«Del Reyno de Castilla quedaron presos en la batalla, don Iuan de Sotomayor, que fue Maestre de Alcantara, el Adelatado Diego Gomez de Sandoual, y don Hernando, y don Diego, sus hijos, Ruyz Diaz de Mendoça el Caluo, don Íñigo de Aualos, y don Íñigo de Gueuara, hijos del Condestable Don Ruy Lopez de Aualos, Francisco de Villalpando y otros muchos Caualleros de cuenta»⁶⁷.

No obstante, Alfonso de Aragón consigue firmar un acuerdo con el duque de Milán, por el que Alfonso le prestaría su ayuda al de Milán contra Francesco Sforza (1401-1466), que había luchado junto a Milán pero que en 1435 había cambiado de bando, poniéndose al servicio del papa Eugenio IV (1383-1447). Las contrapartidas de la alianza entre Alfonso y Visconti eran la libertad del primero y la repartición de Italia. Tras su liberación, Alfonso concedió a Íñigo de Guevara los feudos de Francesco Sforza en Nápoles, que incluían las tierras de Apice, Montecalvo, Castelfranco, Casalduni, Monteleone y Amando⁶⁸, si bien hasta noviembre de 1441, Alfonso no conseguirá el dominio prácticamente total sobre Nápoles. Entre 1435 y 1441, Alfonso desarrollará una serie de campañas militares encaminadas a ir avanzando posiciones en distintas plazas de Nápoles, con

⁶⁶ Zurita, J.: Anales de la Corona de Aragón, Zaragoza, 1668, t. III, f. 159r; Saiz, J.: Caballeros del rey: nobleza y guerra en el reinado de Alfonso el Magnánimo, Valencia, 2008, p. 38.

⁶⁷ Zurita, J.: *op. cit.*, Zaragoza, 1668, t. III f. 159r.

⁶⁸ RICCA E.: La nobilità del regno delle due Sicilie, Nápoles, 1859, v. 1, p. 36.



el fin de poder llegar a la capital y hacerla caer. Entre ellas, actuó en 1438 contra el estado del conde Iosia de Acquaviva⁶⁹. Una vez tomadas las fortalezas de Iosia, Alfonso mandó a «don Íñigo de Gueuara, Andres de la Candida, y Reynaldo de lo Duce: y ellos le requirieron, q luego desistiesse de la guerra», a cambio de dejarle todas sus tierras de Tordino, salvo Téramo⁷⁰. Una vez asentado su poder en Nápoles, Alfonso le concederá a Íñigo de Guevara, en diciembre de 1442, el condado de Ariano⁷¹, y el 20 de agosto de 1444, el marquesado del Vasto, que unió a los títulos de conde de Potenza, Apice, duque de Bovino y marqués de Arpaia, así como al título de gran senescal, por muerte de Francesco Zurlo⁷², asimilándose así a la práctica castellana de vincular los principales oficios palatinos a los más potentes linajes aristocráticos. El senescalado y el resto de los Sette Uffici eran de origen angiovino, pero pervivieron en la administración napolitana, más como cargos honoríficos y representativos, que como cargos con funciones ejecutivas definidas⁷³. El gran senescal se constituyó como el cargo de la casa del rey encargado de coordinar todo lo relacionado con los oficios de boca⁷⁴, y vino a ser equivalente, por tanto, al de mayordomo mayor. A cambio, este nuevo marqués del Vasto servirá como capitán de hombres de armas,

⁶⁹ Zurita, J.: op. cit., Zaragoza, 1668, t. III, fol. 251r; Collenuccio, P.: Compendio de le istorie del Regno di Napoli, Bari, 1929, p. 135.

⁷⁰ Zurita, J.: op. cit., Zaragoza, 1668, t. III fol. 251v.

⁷¹ MINIERI RICCIO, C.: «Le cedole della R^a Tesoreria Aragonese», en *Archivio Storico Napoletano*, año 4, fasc. I, Nápoles, 1879.

⁷² Se cuentan entre otros lugares y villas que le fueron concedidos los de Vignola, Montecalvo, Buonalbergo, Casalarbore, Francolo, Monteleone, Campagna, Ginestra, Savignano, y Montechiodo, en DE LELLIS, C.: Discorsi delle famiglie nobili del regno di Napoli, Nápoles, 1654, t. I, p. 66; RICCA, E.: op. cit., v. 1, Nápoles, 1859, pp. 36 y 46, v. 2, pp. 23, y v. 4, p. 419; ALDIMARI, B.: Memorie historiche di diverse famiglie nobili, così napoletane, come forastiere, così vive, come siente, con le loro Arme, e con un Trattato dell'Arme in generale, Nápoles, 1691, p. 93.

⁷³ Discurso sobre los Sette Uffici de Nápoles, en BNE, mss. 988; RIVERO, M.: La edad de oro de los virreyes: el virreinato en la Monarquía Hispánica durante los siglos XVI y XVII, Madrid, 2011, p. 144; PÉREZ BUSTAMANTE, R.: «El gobierno de los Estados de Italia bajo los Austrias: Nápoles, Sicilia, Cerdeña y Milán, (1517-1700). La participación de la nobleza castellana», en Cuadernos de Historia del Derecho, 1 (1994) p. 32; SAIZ, J.: op. cit., Valencia, 2008, p. 117.

⁷⁴ Ammirato, S.: Delle famiglie nobili napoletane, Florencia, vol. 1, p. 52.



teniendo a su cargo un total de cincuenta y cinco compañías, compuestas de seiscientos cuarenta y ocho caballos y doscientas dieciséis lanzas⁷⁵.

A su hermanastro, Íñigo de Ávalos, Alfonso de Aragón le recompensó otorgándole en 1452 el condado de Monteodorosio, y concediéndole en matrimonio a Antonella d'Aquino, heredera del marquesado de Pescara, título que ostentarán los Ávalos a partir de entonces. Los hermanastros Ávalos-Guevara sirvieron juntos en sucesivas ocasiones, primero al rey Alfonso, y luego a su hijo ilegítimo, Fernando o Ferrante I de Nápoles, servicios por los que, en particular, Íñigo de Guevara fue condecorado con el Toisón de Oro⁷⁶.

A los hermanos de este marqués del Vasto, Fernando de Guevara y Alfonso de Guevara, el rey Alfonso les concedió los condados de Belcastro y Archi respectivamente, y su hijo Fernando I de Nápoles (1423-1494), les hizo caballeros de la orden del Armiño como recompensa por sus servicios contra Juan de Anjou, hijo de Renato, en 1463, si bien ambos hermanos Guevara murieron sin sucesión⁷⁷. Se sabe de una anécdota de uno de los primeros servicios de Fernando de Guevara en su juventud, en la corte del emperador de Alemania, Alberto VI de Austria (1418-1463). Al parecer, tras morir su padre Pedro Vélez de Guevara, señor de Oñate, Fernando queda al servicio de Juan II de Castilla como doncel, pero en 1436 pasa a Alemania como mensajero del rey. Allí tiene un encontronazo con uno de los caballeros del emperador, un tal Georg Vourapag, a quien llega a herir en las manos con un hacha, obligando al archiduque

⁷⁵ SAIZ, J.: *op. cit.*, Valencia, 2008, p. 135. En el año 1447 se le nombró además castellano del castillo de Capua, en MINIERI RICCIO, C.: «Le cedole della R.ª Tesoreria Aragonese» en *op. cit.*, Nápoles, 1879, *op. cit.*, y de Lellis, C.: *op. cit.*, Nápoles, 1654, t. I, p. 66.

⁷⁶ Tabla genealógica de la familia Guevara, condes de Potenza, en RAH, Salazar y Castro, 9/304, fol. 4v; DE LELLIS, C.: op. cit., Nápoles, 1654, t. I, p. 68.

⁷⁷ «En este tiempo vino don Juan hijo del Rey de napoles a quien todos los napolitanos querían aber por rey ecceto el conde de... y los espanoles los quales enel rreyno avian poco poder De los quales eran los principales don Ynigo de Guevara gran senescal y sus germanos» en VALERA, D. de: *Memorial de diversas hazañas*, BNE, mss. 1210, f. 30r.; DE LELLIS, C.: *op. cit.*, Nápoles, 1654, t. I, p. 69. A Fernando le consta una gracia de 400 ducados por la defensa de Vado Brisuso, en ASN, Regia Camera della Sommaria, 5, fols. 130v-131r.



Alberto a hacerles deponer la liza. Se dice que como recompensa al valor demostrado, el emperador le dio a Fernando una joya de valor aproximado de quinientas coronas. Tras regresar a Castilla, es cuando decide unir su destino al de sus hermanos, que ya estaban al servicio de Alfonso de Aragón, si bien, esto no sucederá antes de 1440, pues en este mismo año lo encontramos acompañando al infante don Enrique (luego Enrique IV) en unas fiestas organizadas por los reyes de Castilla y de Navarra, y donde «fueron mantenedores Don Gabriel Manrique Comendador mayor de Castilla, e Rodrigo Manrique Comendador de Segura, e Don Fernando de Guevara, e Rodrigo Dávalos, e Garcia de Padilla, y Lorenzo Dávalos, Caballeros de su casa»⁷⁸.

Íñigo, en cambio, sí tendrá descendencia de Covella San Severino en Pedro de Guevara San Severino, quien le sucederá como marqués del Vasto, conde de Ariano y de Apice, y como gran senescal⁷⁹; y en Antonio de Guevara, que lo hará como conde de Potenza. A su sobrino Guevara de Guevara le legó las tierras de Savignano, Greci y Ferraria, así como el ducado de Bovino⁸⁰. No obstante, su hijo Pedro, capitán de hombres de armas como su padre, y caballero del Armiño como sus tíos Fernando y Alfonso, perderá sus títulos y propiedades al encabezar una insurrección contra Fernando I en 1485 junto a otros nobles, entre los que se encontraban Sanseverino, Caracciolo, Roveri, Acquaviva, Cemegli, Gaetani, y Orsini, en un intento de no perder prerrogativas feudales por la centralización intentada por Fernando I de Nápoles. El título de marqués del Vasto lo hará recaer Fernando en su primo Íñigo de Ávalos, marqués de Pescara, y el de conde de Ariano se lo venderá a Alberico Carrafa⁸¹. La tierra de Apice y el feudo de Tinghiano se los dará a Giovanni de

 $^{^{78}}$ Pérez de Guzmán, F., y Galíndez, L.: op. cit., Valencia, 1779, pp. 360 y 413.

 $^{^{79}\,}$ Consta como gran senescal en 1472, en ASN, Regia Camera della Sommaria, 5, f.7r.

⁸⁰ Tabla genealógica de la familia Guevara, condes de Potenza, en RAH, Salazar y Castro, 9/304, fol. 4v; Tabla genealógica de la familia de Guevara, señores y marqueses de Arapaja en Nápoles, en RAH, Salazar y Castro, 9/304, f. 5r; Tabla genealógica de la familia de Guevara, duques de Bovino, grandes senescales de Nápoles, en RAH, Salazar y Castro, 9/304, f. 5v.; de Lellis, C.: op. cit., t. I, Nápoles, 1654, t. I, p. 68.

⁸¹ DE LELLIS, C.: op. cit., Nápoles, 1654, t. I, p. 70.



Cerviglione, que morirá sin sucesión, y Antonio de Guevara, conde de Potenza y hermano del defenestrado marqués del Vasto, los comprará en 1500 al fisco por once mil ducados⁸².

Antonio de Guevara y Sanseverino, II conde de Potenza, podrá hacer esta compra al no participar en la conjura. Al mantenerse al margen de la rebelión señorial de su hermano, Antonio seguirá gozando del favor real. De hecho, este Antonio de Guevara será avo del infante Federico, hijo de Fernando I, a quien servirá en 1491 como embajador en el reino de Castilla. Federico, coronado como Federico o Fadrique III de Nápoles, terminará perdiendo el reino a la muerte de su padre, ante la acometida de Carlos VIII de Francia. Fernando II de Aragón «El Católico» será quien nuevamente arrebate Nápoles a los franceses para la corona de Aragón, gracias a la intervención de Gonzalo Fernández de Córdoba, y tras la ruptura del tratado de Granada firmado en 1500 entre Francia y Aragón para repartirse Italia. Una vez Fernando el Católico ocupe y recupere el reino de Nápoles, confirmará a Antonio de Guevara con privilegio del 20 de diciembre de 1504 como señor de Potenza, Vignola, Anzi, Noia, Roccaimperiale, Trivigno, Rotondo, Robisco, Trisaja, Caramola, Terravecchia, Apice y Tinghiano, siendo así mismo nombrado conde el 22 de enero de 151583. En el año 1509 Fernando de Aragón le nombra lugarteniente general del reino cuando Juan de Aragón, conde de Ribagorza y virrey, retorne a la península Ibérica. Antonio ostentará el cargo brevemente y de forma interina hasta que tome posesión el nuevo virrey Ramón de Cardona. Como virrey, sabemos que inició la regulación del ejercicio de la jurisdicción real sobre los clérigos sin hábito que hubieran delinquido⁸⁴. Su hijo, Juan de Guevara y Gaetano, III conde de Potenza, que desempeñaba el oficio de gran senescal y la compañía de hombres de armas de su tío, había llegado a ser ayo de Fernando, duque de Calabria, hijo de Federico y de Isabel del Balzo, y colaboró con las tropas aragonesas cuando Gonzalo de Córdoba tomó la ciudad de la Roca y apresó a Fernan-

⁸² RICCA, E.: La nobilita, op. cit., Nápoles, 1859, vol. 1, p. 37.

⁸³ *Ibídem*, p. 37.

DE LELLIS, C.: op. cit., Nápoles, 1654, t. I, p. 74; PARRINO, D. A.: Teatro eróico e político de governi de vicere del Regno di Napoli, Nápoles, 1730, t. I, pp. 53-56.



do, que sería conducido a España y ocuparía posteriormente con Carlos V el puesto de virrey de Valencia⁸⁵. Se nombrará al III conde de Potenza caballero del Toisón de Oro⁸⁶, sin embargo, este posicionamiento a favor del servicio a la rama napolitana de la dinastía Trastámara, jugará luego en su contra cuando Carlos de Habsburgo tome posesión como Carlos I, de tal manera que el virrey Carlos de Lannoy confiscará las tierras de este conde de Potenza, supuestamente por difundir pasquines contra el emperador⁸⁷.

Este incidente, no obstante, parece aislado, y los Guevara condes de Potenza seguirían ostentando el título varias generaciones más⁸⁸. Alfonso de Guevara, V conde de Potenza, y nieto del III conde, intentará volver a concentrar su casa con la de Ávalos casándose con Beatriz, hija de Alfonso de Ávalos, marqués del Vasto⁸⁹. Sin embargo, de este matrimonio solo conseguirá un hijo varón, Alfonso VI conde de Potenza, quien al tener exclusivamente una hija con Isabel Gesualdo, condesa de Saponara, hará que se extinga la línea masculina. En cuanto al condado de Apice, su prolongación en la familia correrá un destino similar, pues aunque Íñigo de Guevara, hijo tercero del II conde de Potenza, sea heredero del título, y se case con su prima Covella de Guevara en 1515, su descendencia en Fernando de Guevara y Guevara no se prolongará en línea masculina, extinguiéndose en 1542 aproximadamente⁹⁰.

Guevara de Guevara, sobrino de Íñigo I marqués del Vasto, será señor, como decíamos, de Savignano, Buonalbergo, Arpaia, Greci,

⁸⁵ DE LELLIS, C.: op. cit., Nápoles, 1654, t. I, p. 75; *Tabla genealógica de la familia Guevara, condes de Potenza*, en RAH, Salazar y Castro, 9/304 en RAH, Salazar y Castro, 9/304, fol. 4v.

⁸⁶ PINEDO Y SALAZAR, J.: *Historia de la insigne orden del Toyson de Oro*, Madrid, 1787, t. I, p. 65.

⁸⁷ Carta de Carlos de Lannoy, virrey de Nápoles, a Carlos V, 29 de julio de 1524, en RAH, Salazar y Castro, A-31, f. 420.

Se le concede con posterioridad a Juan de Guevara, conde de Potenza, una gracia real de dos mil ducados, en ASN, Regia Camera della Sommaria, 5, fol. 97r.

Las relaciones entre los Ávalos y los Guevara no siempre serán buenas, y hay noticias de un duelo entre Alfonso de Ávalos, II marqués del Vasto y Juan de Guevara, III conde de Potenza donde resulta muerto un hijo de este último, en *Carta del secretario Alberto Sánchez a Carlos V de 24 de abril de 1528*, en RAH, Salazar y Castro, A-42, f.270.

⁹⁰ Tabla genealógica de la familia Guevara, condes de Potenza, en RAH, Salazar y Castro, 9/304, fol. 4v; RICCA, E.: op. cit., Nápoles, 1859, v. 1, p. 44.



Ferraria y Montellare, por legación de su tío. Llegó a ser camarero y mayordomo de Alfonso V, gobernador de múltiples fortalezas, entre ellas la de Torre del Greco, con una pensión de seiscientos noventa y seis ducados anuales, miembro del Consejo de Estado y caballero del Armiño por gracia de Fernando I de Nápoles⁹¹. Guevara de Guevara se casará con Margarita della Leonesa, asignándole el rev en concepto de dote el feudo de Marruni en Principato Ultra, v tendrá dos hijos, Íñigo y Juan de Guevara y della Leonesa. El primero heredará Buonalbergo y Arpaia, a quien le heredará su hijo Juan de Guevara Gesualdo, que será también camarero y mayordomo tanto de Alfonso V como de su hijo, Fernando I, y ostentará el cargo de general de la Armada y de la Infantería española en Nápoles⁹². A este le sucederá Íñigo de Guevara, del que se conocen pocos datos. pero cuvo bisnieto, Juan de Guevara y Caracciolo, llegará a ostentar el título de marqués de Arpaia por concesión de Felipe II el 7 de agosto de 1591, en agradecimiento a la lealtad y servicio de su padre, Francisco de Guevara y Centelles, que sirvió al emperador Carlos V en la batalla de Pavia y a quien se le nombró gobernador de la isla de Ischia. El marquesado de Arpaia permanecerá en manos de los Guevara hasta que Alfonso de Guevara, III marqués, le venda el título y la tierra y casas de Paolisi y Forchia a Marzio Carrafa, duque de Maddaloni por sesenta y cinco mil ducados en 162593.

En cuanto al señorío de Savignano, lo heredará Juan de Guevara y della Leonesa, hijo segundo de Guevara de Guevara. Será el nieto de

⁹¹ Tabla genealógica de la familia de Guevara, señores y marqueses de Arapaja en Nápoles, en RAH, Salazar y Castro, 9/304, fol. 5r; de Lellis, C.: op. cit., Nápoles, 1654, t. I, p. 79. Aparece también como gobernador de las tierras de Salvatore de Sangro y como señor de Cursara, en ASN, Regia Camera della Sommaria, 5, fols. 164v y 172v.

⁹² Tabla genealógica de la familia de Guevara, señores y marqueses de Arapaja en Nápoles, en RAH, Salazar y Castro, 9/304, fol. 5r; DE LELLIS, C.: op. cit., Nápoles, 1654, t. I, p. 80.

⁹³ Tabla genealógica de la familia de Guevara, señores y marqueses de Arapaja en Nápoles, en RAH, Salazar y Castro, 9/304, fol. 5r; de Lellis, C.: op. cit., Nápoles, 1654, t. I, p. 81; Ricca, E.: op. cit., Nápoles, 1859, pp. 57-59; Giglio, F.: Il memorabile assedio di Malta del 1565, Malta, 1853, p. 279. Consta un pago de 370 ducados por el relevo en el título de marqués de Arpaia, en ASN, Regia Camera della Sommaria, 6, fol. 307r.



este Juan de Guevara, llamado Juan de Guevara y Lofredo, el que compre en 1563 la ciudad de Bovino, y a quien Felipe II le concederá el título de duque de Bovino, por sus servicios como gobernador de las dos Calabrias durante años. Al hijo de este, Íñigo de Guevara y Tolsa, Felipe II le hará gran senescal del reino, retomando así el título que había pertenecido a la familia desde su llegada a Nápoles⁹⁴. En su vejez, Íñigo duque de Bovino solicitará a Felipe III en 1608 la cesión del título de duque y gran senescal a su hijo Juan⁹⁵. Este duque de Bovino protagonizará un incidente con el virrey conde de Lemos, quien lo detendrá junto al príncipe de Conca, a la sazón gran almirante de Nápoles, por las quejas de ambos de no respetarse su precedencia en un acto público. No obstante, los Bovino no pondrán en cuestión el servicio a la Monarquía, y tiempo después se pondrán a disposición del rey de España en el caso de que las instigaciones del duque de Saboya en aquellos años terminaran por desencadenar una guerra en Italia⁹⁶.

Encontramos, pues, que aunque algunas líneas de estos Guevara en Nápoles acabarán extinguiéndose, al menos en cuanto a descendencia masculina se refiere, otras como la de los duques de Bovino continuarán incluso hasta el siglo XIX. En cualquier caso, los Guevara llegarán a gozar de una particular consideración en el reino, y desempeñarán oficios palatinos de confianza, al igual que vimos que sucedía con los Guevara de Escalante.

Los Guevara. Condes de Oñate y Señores de Salinillas

Como dijimos en la primera parte del presente estudio, hemos de remontarnos también a Pedro Vélez de Guevara v Avala, señor de

⁹⁴ La cédula con la concesión del título de duque de Bovino, de fecha 10 de febrero de 1575, consta en AGS, SP, Lib. 136, 136; *Tabla genealógica de la familia de Guevara, duques de Bovino, grandes senescales de Nápoles*, en RAH, Salazar y Castro, 9/304, fol. 5v; DE LELLIS, C.: *op. cit.*, Nápoles, 1654, t. I, p. 83. Consta el pago de su salario como gran senescal en ASN, Regia Camera della Sommaria, 6, fol. 68.

⁹⁵ Consulta sobre lo que supplica el duque de Bovino, don Íñigo de Guevara, religioso de la compañía de Jesús, Nápoles a 8 de noviembre de 1608, en AGS, SP, leg. 11, cit. en Enciso-Muñumer, I.: Nobleza, poder y mecenazgo en tiempos de Felipe III. Nápoles y el conde de Lemos, Madrid, 2007, p. 380.

⁹⁶ Enciso-Muñumer, I.: op. cit., Madrid, 2007, p. 517.



Oñate, para dar cuenta del tronco principal de los condes de Oñate. Hemos visto que su segundo matrimonio con Constanza de Tovar, hija de Sancho Fernández Tovar, guarda mayor de Enrique III de Castilla, dio lugar a los Guevara napolitanos97. Pero es de su primer matrimonio con Isabel Téllez (o de Castilla), hija del conde don Tello, señor de Lara y Vizcava, hermano de Enrique II, de donde parte la descendencia que se titulará «Condes de Oñate» 98. Este señor de Oñate llegó a ser, como vimos, chambelán de Carlos III de Navarra (1361-1425) y de su matrimonio con Isabel Téllez tendrá dos hijas (Blanca e Isabel), y dos hijos, Beltrán de Guevara, que fundará el mayorazgo y señorío de Morata⁹⁹; y Pedro Vélez de Guevara, primogénito y sucesor en el mayorazgo de Oñate¹⁰⁰. Este Pedro Vélez de Guevara y Téllez, señor de Oñate, servirá a Juan II de Castilla, v se le podrá encontrar en el sitio de Antequera¹⁰¹. También encontraremos a «Pedro de Guevara, e Juan de Avellaneda alférez mayor del Rey, e otros Caballeros y Escuderos sus vasallos que andaban continuo en su casa, en que hubo mil e seiscientas lanzas» en un alarde que el rey mandó hacer en Arévalo en 1420102. Se casará con Constanza de Ayala, hija de Fernán Pérez de Ayala II, merino mayor de Guipúzcoa, y de María

⁹⁷ GARIBAY Y ZAMALLOA, E.: op. cit., Madrid, 1911, p. 259.

⁹⁸ SALAZAR Y CASTRO, L.: *op. cit.*, Madrid, 1697, t. II, p. 75. En su testamento, de 11 de octubre de 1370, el conde don Tello, lega a dos hijas cuyos nombres no se mencionan (suponemos que una es esta Isabel), hijas de Joana García de Vilbao o Villamayor, la villa de Gumiel de Izán, en AGS, PR, leg. 31, doc. 33, 1; existe una trascripción del testamento del siglo XIX en AGS, PR, leg. 31, doc. 33, 2.

⁹⁹ Se conocen estos datos gracias a un memorial de su hijo Beltrán de Guevara y Valdés, que existe en la Biblioteca Municipal de Besançon, según REDONDO, A.: Revisitando las culturas del Siglo de Oro. Mentalidades, tradiciones culturales, creaciones paraliterarias y literarias, Salamanca, 2007, p. 30. Véase una ejecutoria a favor de Beltrán de Guevara y Valdés, para que se lleve a cabo la herencia efectiva del mayorazgo por la muerte de su hermano mayor Carlos de Guevara, legítimo heredero, en AGS, RGS, leg. 148801, D. 96.

Tabla genealógica de la familia de Guevara, señores de Monteagudo, en RAH, Salazar y Castro, D-29, fol. 3v; Trelles Villademoros, J. M.: op. cit., Madrid, 1760, p. 85.

Trelles Villademoros, J. M.: op. cit., Madrid, 1760, p. 86.

¹⁰² *Ibídem*, p. 203.



de Sarmiento, señora de Salinillas, Berberana y Mancilla¹⁰³, entroncando así nuevamente con los Ayala. Es interesante recordar que este Fernán Pérez de Ayala II, suegro por tanto de Pedro señor de Oñate, llegó a ser embajador en Francia tanto con Enrique III como con Juan II, cumpliendo entre otras misiones, con la de representar a Castilla en 1417 en el concilio de Constanza, donde se resolvió el cisma de la Iglesia de Occidente con la elección de Martín V como papa y primando como sede papal a Roma en detrimento de Avignon¹⁰⁴.

Será pues de su madre de quien Constanza de Ayala reciba el señorío de Salinillas, y de su padre, Ameyugo, Tuyo Valluercanes y Hornillos, haciéndose cargo del gobierno de los estados de su marido tras la muerte de este¹⁰⁵. El primogénito de estos señores de Oñate se llamará también Pedro Vélez de Guevara, quien después de servir a Juan II, y de intervenir en las luchas banderizas entre oñacinos y gamboínos, morirá sin descendencia masculina de su mujer Isabel Manrique (tía del condestable Pedro Fernández de Velasco y Manrique de Lara), en Rodillana, en 1455¹⁰⁶.

Le heredará su propio hermano, Íñigo Vélez de Guevara y Ayala, que tendrá que abandonar sus hábitos de cardenal en Roma, para convertirse en señor de un amplio conjunto de villas y lugares¹⁰⁷. Lo

¹⁰³ Consta así en el testamento que se conserva en RAH, Salazar y Castro, 9/285, fols. 271-276, donde dice «yo, Constanza de Ayala, muger que fui de don Pedro de Gueuara que Dios aya, e fija de Ferrand Perez De Ayala y de da Maria Sarmiento su muger»; Ayerbe Iribar, R. M.: op. cit., San Sebastián, 1985, v. 1, p. 173.

Sanllehy y Girona, C.: Los embajadores de los estados españoles en el Concilio de Constanza, Barcelona, 1948, p. 61.

AYERBE IRÍBAR, R. M., «El gobierno municipal en el Señorío de Oñate (Guipúzcoa). Siglo xv», en SÁEZ, E.; SEGURA, C., y CANTERA, M.: *La Ciudad Hispánica durante los siglos XIII al XVI*, Madrid, 1985, p. 281; Constanza consigue firmar un acuerdo de concordia con los vasallos del valle de Léniz tras la intervención de su padre Fernán para sofocar un levantamiento de los mismos aprovechando la minoría de edad del heredero legítimo, Pedro Vélez de Guevara.

Su testamento está fechado el 12 de octubre de 1455, en SALAZAR Y CASTRO,
 L.: op. cit., t. II, Madrid, 1697, p. 74.

Aparece como señor de Oñate, Guevara, valle de Léniz, Villena, Cameno, Ceínos, Ameyugo, Tuyo, Berberana, Salinillas de Buradón, Villanueva del Conde, Ventosa, Hermandades de Barrundia, Gamboa, Eguilaz, Junta de Araya, lugares de Zalduendo, Briñas y Herramelluri, en Salazar y Castro, L.: op. cit., t. II, Madrid, 1697, p. 74. Los pleitos referidos a las distintas villas que forman su patrimonio son



hará después de conseguir que Enrique IV levantara el secuestro que había hecho de sus bienes al morir el legítimo heredero, así como después de volver en 1457 del destierro que le hizo como castigo por su participación en las luchas banderizas, en un intento por terminar de hacerse con el gobierno de las propiedades de la casa¹⁰⁸. Algunos años más tarde, en 1469, el propio Enrique IV le concederá el título de conde de Oñate, en su ansiosa búsqueda de apoyos en la lucha mantenida con su hermanastra Isabel, aunque será ese mismo año cuando Enrique la reconozca como heredera legítima, en detrimento de su hija Juana¹⁰⁹. La condición era que Isabel se casara con Alfonso V de Portugal, extremo que Isabel no acaba cum-

numerosos, incluida la villa de su mayorazgo de Oñate, motivadas en parte por el hecho de producirse la herencia en horizontal de hermano a hermano, y no como procedería según las leyes sucesorias propias del mayorazgo; véase un estudio completo en Ayerbe Iribar, R. M.: op. cit., San Sebastián, 1985, v. 1. No obstante, fue Juan I en las cortes de Guadalajara de 1390 quien había autorizado ya la herencia horizontal e incluso transversal, en Valdeón Baruque, J.: Los Trastámara. El triunfo de una dinastía bastarda, Madrid, 2008, p. 72.

¹⁰⁸ AYERBE IRIBAR, R. M.: op. cit., San Sebastián, 1985, v. 1, pp. 189-191.

Aunque el año concreto de concesión del título de conde es causa de debate, ya que no se ha encontrado la cédula original, recogen este año de 1469, BERNÍ Y CATALÁ, J.: Creación, antigüedad y privilegios de los Títulos de Castilla, Valencia, 1769, p. 159; VILAR Y PASCUAL, L.: Diccionario histórico, genealógico y heráldico de las familias ilustres de la Monarquía Española, Madrid, 1859, p. 279; ATIENZA, J.: Nobiliario español, Madrid, 1954, p. 425; y Trelles Villademoros, J. M.: op. cit., Madrid, 1760, p. 87. Además, en una carta de perdón dada en Segovia por Enrique IV, a 22 de noviembre de 1470, este ya se dirige a Íñigo como «vos, don Yñigo de Guevara, cuyo es el condado e tierra de Oñaty e de los vecinos e moradores del logar de Calduondo», en AMO, F-IV-4, 1148-3, fol. 1r; previamente solo aparecía como «señor de Oñate» o «de la tierra de Oñate». En un memorial de 1630 donde el V conde de Oñate continúa el pleito planteado por la villa a los condes, se aportan unas ordenanzas de 1475, en pleno reinado ya de los Reyes Católicos, donde se dice «En el condado de Oñate, a quatro dias del mes de Diziembre, año del Nacimiento de nuestro saluador Iesu Christo, de 1475 años, estando el muy magnifico, e virtuoso señor don Yñigo de Gueuara, señor del dicho Condado...», en Memorial aivstado, con assistencia de las partes, del hecho del pleyto. De el fiscal de sv Magestad, y el Concejo, y vezinos de la villa de Oñate. Con el conde don Yñigo Velez de Gueuara. Sobre. El señorio, jurisdicion, y vassallage de la dicha villa de Oñate, diezmos de la Iglesia Colegial de San Miguel della, y otros capitulos, BUCM, BH, FOA-497(14), fol. 324r. El cronista Garibay y Zamalloa, E.: op. cit., Madrid, 1911, p. 251, dice que fue primer conde de Oñate cerca del año 1490, aunque quizás se refiera a la confirmación hecha por los Reves Católicos en 1481 a su hijo Víctor.



pliendo, pues ese mismo año de 1469 se casa con Fernando de Aragón, entonces solo rey de Sicilia. En un ejercicio de extremada necesidad e inteligencia políticas, Isabel y Fernando aceptarán a la mayor parte de señores favorecidos por Enrique IV, confirmándoles sus mercedes, entre los que se encontraba este primer conde de Oñate. Queda desbaratada así la estrategia de Enrique IV de retirar, con apoyo de la nobleza, a su hermana Isabel de la ascensión al trono por el incumplimiento de los acuerdos de Toro de Guisando.

Como hemos dicho, para heredar a su hermano, este Íñigo de Guevara y Ayala tendrá que regresar de Roma, donde estaba como cardenal, y abandonar los hábitos. Una vez tomada posesión del señorío en 1457 aproximadamente, contrajo matrimonio con Beatriz de Guzmán, señora de Burujón, Escalonilla v Gramosilla, de quien tuvo a Víctor y a Carlos de Guevara. El segundo, como era habitual, heredó el señorío materno de Burujón y Escalonilla. El primogénito y su descendencia, en cambio, se vio inmerso en un confuso proceso de herencia del mayorazgo de Oñate, ya que su padre, el primer conde de Oñate, llegó a firmar hasta tres testamentos¹¹⁰, alterando la concesión del mayorazgo de su nieto Pedro, hijo de Víctor, su primogénito, que murió en el cerco de Baza durante la guerra de Granada¹¹¹, a Pedro, su hijo con Juana Manrique, su tercera mujer, hermana del duque de Nájera¹¹². Víctor se casó en 1479 con Juana Manrique, sobrina de la anterior, y, por tanto, hija de Pedro Manrique, conde de Treviño y I duque de Nájera, que fue

el 28 de noviembre de 1497, y el tercero nuevamente en Valladolid el 18 de abril de 1499, un año antes de morir, en SALAZAR Y CASTRO, L.: *op. cit.*, t. II, Madrid, 1697, pp. 79-80. Una copia del tercer testamento se encuentra en BNE, mss. 6388, f. 283r-286v, donde dice testar «a fabor de don pedro belez my hijo legitimo e de la dha senora condesa dona Juana manrique my legitima muger usando la facultad a my dada por el M... don Ladron conde y principe de los nabarros mi progenidor» (fol. 283v).

Consta un juro sobre rentas de Vitoria que se asigna a Pedro por muerte de su padre Víctor en el real de Baza, expedido en Toledo a 28 de septiembre de 1507, en AGS, CCA, ced., 6, 14, 1.

¹¹² Su segunda mujer fue María de Meneses, pero no tuvo descendencia, en Salazar y Castro, L.: *op. cit.*, t. II, Madrid, 1697, p. 76. Las capitulaciones del matrimonio entre Íñigo de Guevara, I conde, y Juana Manrique las recoge Salazar y Castro, L.: *Pruebas de la historia de la casa de Lara*, Madrid, 1694, p. 284.



quien concertó las capitulaciones para dicho enlace, con la condición de que el mayorazgo de Oñate pasara a Víctor. Se hace así mismo el duque de Nájera responsable y tutor de su propio nieto Pedro Vélez de Guevara cuando Víctor muere en 1489¹¹³.

En todo caso, Íñigo I conde de Oñate, consigue aparecer al final no solo como capitán general de la provincia de Guipúzcoa, condado de Vizcava, tierra de Álava v merindad de Rioja, así como miembro del consejo del rey Enrique IV aproximadamente en el año 1467¹¹⁴, sino que también es confirmado conde por los Reves Católicos, y es nombrado adelantado mayor de León por estos aproximadamente en el año 1481115, haciéndole así patente la confianza que terminaría ganándose de los mismos, tras el confuso proceso que vivió la nobleza en la guerra de sucesión, pues el de adelantado mayor era un cargo con potestad jurisdiccional sobre los merinos y alcaldes de corte¹¹⁶. No llegó sin embargo a ostentar ningún cargo vinculado directamente a la corte, que sepamos, si bien Fernando sí le hizo una propuesta al respecto que el conde no aceptó, acaso debido al tiempo y recursos que le ocupaban los numerosos pleitos con sus villas, así como a su particular interés en ir sumando propiedades a su mayorazgo, sin olvidar los servicios militares a pie de campo que prestaría prácticamente hasta el final de sus días¹¹⁷. Así, estuvo a las órdenes de Fernando de Aragón en las guerras de Por-

¹¹³ SALAZAR Y CASTRO, L.: *op. cit.*, t. II, Madrid, 1697, p. 76. En una ejecutoria de 18 de septiembre de 1481, los Reyes Católicos confirman a Víctor Vélez de Guevara como heredero legítimo del conde de Oñate, *ibídem*, p. 77. La cédula real de los Reyes Católicos se conserva en RAH, Salazar y Castro, M-10, fols. 243-245.

¹¹⁴ GARIBAY Y ZAMALLOA, E.: op. cit., Madrid, 1911, p. 251.

¹¹⁵ *Ibídem*, p. 75. Previamente lo había sido su suegro Pedro Manrique.

¹¹⁶ Ortuño Sánchez-Pedreño, J. M.: *El adelantado de la corona de Castilla*, Murcia, 1997, p. 23. Algunos años después, el propio conde autoriza a su mujer a ceder el adelantamiento a Alonso Pimentel, conde de Benavente, a cambio de sesenta mil maravedíes, en AHN-SN, Osuna, caja 417, doc. 89; Salazar y Castro, L.: *op. cit.*, t. II, Madrid, 1697, p. 76.

SALAZAR Y CASTRO, L.: *op. cit.*, t. II, Madrid, 1697, p. 78 dice «Adquirió el Conde Don Íñigo muchos bienes y algunas Villas durante el matrimonio de Doña Juana Manrique», llegando a prestarle a los Reyes Católicos quinientos mil maravedíes que luego le compensaron con veinticuatro mil de juro de las rentas procedentes de la venta de hierba de Toro, Zamora y sus tierras. También se deshizo de otras villas para compensar sus gastos, tales como Villanueva, Ventosa, o Escamilla.



tugal y Francia, y es en recompensa a estos servicios por lo que Fernando de Aragón quiso hacerle ayo del infante don Juan, cargo que rechazó para retirarse a sus propiedades y reconstruir el castillo de Guevara en el año 1497¹¹⁸. Recordemos que el cargo de ayo de este infante recaería finalmente en quien luego sería fray Antonio de Guevara, pariente suyo de los de Escalante, obispo de Mondoñedo y consejero de Carlos V.

Quien sí ocupó un cargo en la corte, como por otra parte era habitual en los hijos segundos o naturales de los altos linajes, fue Nicolás de Guevara, hijo de un hijo natural que tuvo el I conde, llamado Pedro de Guevara. Este Nicolás fue señor de parte de Ameyugo y Tuyo, caballero de la orden de Santiago, comendador, y ostentó el cargo de teniente de mayordomo mayor de los Reyes Católicos, después de haber sido caballero continuo de su casa. Como continuo se encargó de administrar el dinero para sufragar la visita a Castilla de Catalina de Foix, reina de Navarra, y sobrina de Isabel y Fernando, y se le recompensará con la tenencia de las fortalezas de Cartagena y de Rojas¹¹⁹. Nicolás morirá en Medina del Campo en 1504, cuatro años después que su abuelo, el I conde de Oñate¹²⁰. En la corte de Isabel y Fernando coincidirá, por tanto, este Nicolás de Guevara, con varios parientes suyos de los Guevara de Escalante.

En este momento del linaje, vuelve a producirse una dispersión de la casa, pues, como hemos visto, finalmente es la línea del primogénito Víctor Vélez de Guevara la que consigue hacerse con el mayoraz-

¹¹⁸ Garibay y Zamalloa, E.: *op. cit.*, Madrid, 1911, p. 251.

¹¹⁹ Gastos de la venida de la Reina de Navarra, de 12 de octubre de 1495, en AGS, CCA, ced. 2-1, 141,7. Una cédula de 9 de noviembre de 1504 cede la tenencia de dicha fortaleza de Cartagena al comendador Juan de Ribera por muerte de Nicolás de Guevara, en AGS, CCA, ced. 9, 235, 4; otra cédula de 3 de noviembre cede la tenencia de la fortaleza de Rojas a Sancho de Paredes, camarero de los reyes, por igual motivo, en AGS, CCA, ced. 9, 235, 2. Se le recompensó además el 22 de marzo de 1501con las mercedes derivadas de las tasas por registros, escrituras y protocolos presentados en Segura, en AGS, CCA, ced. 5, 80, 5.

¹²⁰ SALAZAR Y CASTRO, L.: *op. cit.*, t. II, Madrid, 1697, p. 81; véase un privilegio de 9 de junio de 1496 para transformar un juro del Almojarifazgo de Sevilla en rentas de las alcabalas del otro lado del Ebro, a favor de Nicolás de Guevara, comendador y continuo de Isabel y Fernando, en AHN-SN, Frías, CP. 267, doc. 4.



go de Oñate, mientras que es Pedro Vélez de Guevara, hijo del primer conde con Juana Manrique, hermana del duque de Nájera, quien será instituido señor de Salinillas por mayorazgo confirmado el 15 de febrero de 1497 en Burgos por los Reyes Católicos, mejorado por sus padres en una tercera y una quinta parte de los ochocientos mil maravedíes de la dote de su madre Juana Manrique¹²¹. De esta línea, que ostentará el mayorazgo de Salinillas de Buradón, es de la que deriva el V conde de Oñate, que llegará a obtener el título por su matrimonio con la legítima heredera del mismo, Catalina de Guevara y Orbea.

Regresando brevemente a los primeros condes, encontramos que Pedro Vélez de Guevara (1483-1559), hijo de Víctor, y II conde de Oñate, llegará a ser capitán de hombres de armas de Castilla como recompensa a diversos servicios prestados, después de haber participado en la conquista de Málaga y Baza, así como en la rendición de Granada en 1492122. Estos servicios a la Corona trascenderán a los Reyes Católicos, y apenas dos meses después de la muerte en enero de 1516 de Fernando, y antes de la llegada de Carlos de Habsburgo a España, el II conde de Oñate recibe una cédula del cardenal Adriano de Utrecht, en calidad de legado de Carlos ante Cisneros, regente de Castilla (Adriano de Utrecht fue maestro de Carlos y luego elegido papa con el nombre de Adriano VI), expedida en nombre del aún príncipe Carlos, para que haga una leva de milicias en el valle de Léniz y Zalduondo, ante el posicionamiento de hombres por parte de Juan III de Albret (1469-1516), rev de Navarra hasta 1512. El de Albret dispone las tropas «cerca de la fortaleza de San Joan de Pye de Puerto y dizen que trae el proposito de pasar adelante sy podiere», va que desde que Fernando de Aragón se hizo con el reino de Nava-

SALAZAR Y CASTRO, L.: *op. cit.*, t. II, Madrid, 1697, p. 80. Contamos con una escritura de 28 de abril de 1500, donde finalmente el I conde de Oñate y el I duque de Nájera acuerdan la sucesión del mayorazgo sobre Pedro, nieto de ambos, en RAH, Salazar y Castro, M-10, fols. 291v-292v. El título de conde de Oñate para Pedro Vélez de Guevara consta en AGS, CCA, ced. 5, 166, 1. El mayorazgo de Salinillas se lo tiene que disputar el I conde de Oñate a don Pedro de Ayala, conde de Salvatierra, mayorazgo que gana con ejecutoria de la Real Chancillería de Valladolid, de 12 de junio de 1489, en AGS, Registro de ejecutorias, caja 22-30; existe copia en RAH, Salazar y Castro, M-13, fols. 21-33v.

MARTÍNEZ RUÍZ, J.: «Filiación troncal de los señores de Guevara y Oñate», Revista Hidalguía n.º 148-149 (1978), p. 522.



rra, Juan de Albret vivía exiliado en Francia, pero manteniendo la pretensión constante de recuperar el trono navarro. El conde responde inmediatamente, y ordena «os ynbíe a mandar que yziésedes alarde general padre por yjo, e lo tal fecho estubiésedes prestos e a punto de guerra para quando por mí os fuese mandado»¹²³.

Unos años después, el II conde de Oñate colaborará con Carlos en la sofocación del levantamiento de las Comunidades. Concretamente, en octubre de 1520 se le ordena que se una a don Pedro de Velasco, conde de Haro, y a don García Manrique, conde de Osorno, con el fin de ir sobre Medina de Rioseco, para pasar después a la guarnición del castillo de Simancas, de cara a proteger la entrada de Valladolid, si bien no tuvo mucha fortuna en uno de los lances, pues «luego el Conde de Oñate salió del lugar con ochenta lancas encubiertos, pensando tomar a Juan de Padilla el bagaje, pero fueron sentidos. Y mandó Juan de Padilla dar buelta sobre ellos, y assestaronles quatro falconetes, con que los desbarataron, y hizieron bolver a Simancas»¹²⁴. En Simancas se quedaría hasta el año siguiente después de ser socorridos por el conde de Haro, bloqueando cualquier ayuda que Valladolid pudiera prestarle a Padilla. Sí pudo, en cambio, enmendar su suerte cuando poco tiempo después salió a detener al corregidor de Medina del Campo. Francisco de Mercado. cuando este fue en auxilio de Valladolid.

Avanzado el tiempo, el II conde de Oñate volverá a ser requerido para participar en una empresa militar de primer orden. En 1541 se embarcará en la flota de doscientos navíos que se formó para pasar a la jornada de Argel, junto a otros nobles comandados por el emperador. donde

«fueron assi mismo tantos Caualleros sin paga, ni llamamiento que seria largo y pessado contarlos, y con tantos criados, y libreas, y jaezes, y atauios de sus personas, como nunca en naos hobres entraron para guerra. Los señores de titulo que alla passaron fueron, Don Fernando Aluarez de Toledo, Duque de Alua y Capitan General de la flota, Don Gonçalo

¹²³ ARChV, Pleitos civiles, Taobada, pleitos olvidados, caja 814-1, fols. 1v-2r.

¹²⁴ SANDOVAL, P. de: Historia de la vida y hechos del emperador Carlos V, máx., fortísimo, rey catholico de España, y de las Indias, Islas y Tierra Firme del Mar Oceano, Pamplona, 1614, v. 1, pp. 356, 401, y 404, 446.



Hernandez de Cordoua y Figueroa Conde de Feria, con dos hermanos, Don Fernan Ruiz de Castro Marques de Sarria, Don Hernando Cortes Marques del Valle de Huaxaca, con sus hijos, (...) Don Pedro de Gueuara Conde de Oñate, Don Iosepe de Gueuara Señor de Escalante...»¹²⁵.

Tras la consolidación de las posiciones en el norte de África, Carlos decide hacer volver «al Conde de Oñate a España, por capitán de las naos que alli estauan, y de la gente que no podia caber en las galeras, el qual fue a Callar de Cerdeña» 126. Y un año después, ante la acometida francesa en la frontera, el emperador le pide al condestable que haga pasar a don Pedro a San Sebastián, a comandar los trescientos soldados viejos del enfermo capitán Billaturiel¹²⁷. Por estos y otros servicios, don Pedro de Guevara le dirigirá al emperador un breve memorial sin fechar donde viene a decir que «va su magt sabe en el tnpo que vo Asisti este cargo abía personas en Castilla q no me tomasen por loco y por honbre perdido», pero que él sabe lo que contribuyó a la «pacificación destos reynos», y le suplica le conceda el arzobispado de Toledo (sede primada de España) para su hijo Bernardino de Velasco, o en su defecto «yten q supp. a su magt sy esta dignidad no se me diere quiera hazerme md el maestrazgo de santiago en my persona», peticiones que no dejaban de ser algo desproporcionadas, según el estatus de nobleza media ocupada por los condes de Oñate en estos momentos¹²⁸.

En 1507, el II conde de Oñate se había casado con Mencía de Velasco, hija de Íñigo Fernández de Velasco, II duque de Frías y condestable de Castilla, y de María de Tovar, marquesa de Berlanga¹²⁹. De hecho, había llegado a firmar con su suegro el condestable un acuerdo de colaboración, comprometiéndose a servirle con su persona y casas disponibles en Guipúzcoa, Vizcaya y Álava, salvo si el duque de Frías entraba en conflicto con el duque de Nájera, que lo

¹²⁵ *Ibídem*, v. 1, p. 403.

¹²⁶ *Ibídem*, v. 1, p. 412.

¹²⁷ *Ibídem*, v. 2, p. 375.

Lo que vos el Conde de Oñate de mi pt abeis de dezir al rey nro sñor. es lo que sigue, en AGS, PR, leg. 3, doc. 187.

¹²⁹ Escritura de desposorios de Pedro Vélez de Guevara, segundo conde de Oñate, con doña Mencía de Velasco, en Santa María del Campo, 28 de septiembre de 1507, en RAH, Salazar y Castro, M-10, fols. 261-262.



venía siendo todavía Pedro Manrique, su abuelo, en cuyo caso tomaría partido por este último¹³⁰. Con Mencía tuvo varios hijos, el mayor de los cuales, Pedro, murió joven en una justa, aunque le dio tiempo de servir en alguna misión diplomática como la que refiere el cronista Prudencio de Sandoval, cuando en 1530, junto a otros nobles, acompañó a la reina de Francia, Leonor, hermana de Carlos V, y mujer de Francisco I por las paces de Cambrai, hasta Fuenterrabía para entregársela al rey francés¹³¹. Ante la temprana muerte de este Pedro, le sucedió como III conde, su hermano Juan Ladrón de Guevara (1518-1580), que intentaría una primera reunificación de las líneas de Oñate y Salinillas casándose con su prima Juana de Guevara, hija de su tío Pedro Vélez de Guevara, I señor de Salinillas¹³².

No obstante, no habrá descendencia de este matrimonio, y tendrá que esperar a su matrimonio con Catalina de Río, con quien tendrá al que será IV conde de Oñate, Pedro Vélez de Guevara y Río (1548-1593)¹³³. Este cuarto conde de Oñate será capitán de hombres de armas de las guardas de Castilla, y como tal participará en la busca y captura del secretario de Felipe II, Antonio Pérez, cuando este se refugie en la Corona de Aragón, tras ser acusado de traición. Así, tras la ejecución de Juan de Lanuza, justicia de Aragón, y encubridor de Pérez, siendo 20 de diciembre de 1591,

«Comenzó desde aquel momento la ceremonia de sus exequias, que fueron muy magníficas. Se colocaron el tronco y la cabeza en un ataud que fué llevado en hombros por el conde de Oñate, don Agustin Mexia, don Francisco de Bobadilla, don Luis de Toledo, don Antonio Manrique y otros dos caballeros, es decir, los principales oficiales del ejército»¹³⁴.

Confederación entre D. Pedro Belez de Guebara conde de onnate con el Condestable, a 29 de septiembre de 1507, en AHN-SN, Frías, caja 18, doc. 152.

¹³¹ SANDOVAL, P. de: op. cit., v. 2, Pamplona, 1614, p. 132.

La escritura de 12 de junio de 1557 por la que el II conde de Oñate le cede la herencia de Beatriz de Guzmán a su hijo Juan Ladrón se conserva en RAH, Salazar y Castro, M-10, fol. 264.

¹³³ SALAZAR Y CASTRO, L.: *op. cit.*, t. II, Madrid, 1697, p. 85; GARIBAY Y ZAMALLOA, E.: *op. cit.*, Madrid, 1911, p. 254.

¹³⁴ SAN MIGUEL, E.: *Historia de Felipe II, rey de España*, Madrid, 1847, t. IV, p. 67.



Previamente, en 1563, había contraído matrimonio con Ana de Orbea, hija de Juan de Orbea, señor de Orbea y regente y tesorero mayor de la Tesorería General de la Corona de Aragón, y luego tesorero general de Felipe II¹³⁵. Estos Orbea se habían consolidado ya en el servicio a la corte, pues el hermano mayor de Juan y tío de Ana, Domingo Martínez de Orbea, había sido tesorero general de Carlos V¹³⁶.

El hijo mayor del IV conde de Oñate, Ladrón de Guevara, morirá junto a su hermano Pedro en 1588 en el desastre de la Armada Invencible¹³⁷, quedando pues como heredera su hija mayor Catalina de Guevara y Orbea, que se casará en 1590 con Íñigo Vélez de Guevara, IV señor de Salinillas, a pesar de la oposición de su padre el IV conde, dándole así a don Íñigo, IV señor de Salinillas, el título de V conde de Oñate¹³⁸. Con este matrimonio, se unifican ambos mayorazgos (Oñate y Salinillas) y el patrimonio de los dos¹³⁹.

¹³⁵ Trelles Villademoros, J. M.: *op. cit.*, Madrid, 1760, p. 88. La escritura de capitulaciones fue otorgada por sus padres Juan Ladrón y Catalina, condes de Oñate, de una parte, y fray Francisco Recalde por poder de Domingo de Orbea, de otra, el 7 de noviembre de 1563, en RAH, Salazar y Castro, M-10, fols. 250-252.

Villa de Heyvar en la muy Noble y muy Leal Prouincia de Guipuzcoa, de hijos suyos, assi Obispos, Consegeros de su Magestad, Gouernadores, Caualleros de Abito y Capitanes; como co otros puestos de paz y de guerra en que se han señalado en seruir la Corona Real de Castilla, desde el tiempo del señor Emperador Carlos Quinto, en Galdos, R.: Monografía Histórica de la Villa de Eibar, Irún, 1927, p. 236. Gorosabel, P.: Diccionario histórico-geográfico-descriptivo de los pueblos, valles, partidos, alcaldías y uniones de Guipúzcoa, Tolosa, 1862, p. 142.

Sousa Moreira, M.: Descripción genealógica y historial de la ilustre casa de Sousa, Madrid, 1770, p. 176; Garibay y Zamalloa, E.: op. cit., Madrid, 1911, p. 255; Fernández Duro, C.: La Armada Invencible, Madrid, 1885, v. 2, p. 67, cuenta que pereció en la nave llamada «La Rata», aunque dice que fue hermano del conde de Oñate.

AGS, CR, leg. 291, fol. 12, donde bajo el epígrafe Don Ynigo de Guevara con el Conde de Onate sobre que dona Catalina de Guevara hija del dicho Conde sea puesta en livertad para que declare si se quiere casar con el dicho don Ynigo, se conserva el expediente y resolución por parte del consejo Real sobre el pleito planteado por don Íñigo de Guevara al IV conde de Oñate con motivo de la negativa de este a autorizar el enlace matrimonial entre don Íñigo, señor de Salinillas, y la hija del IV conde, Catalina, a quien en un principio su padre puso bajo custodia de doña Isabel de la Cerda.

Según una ejecutoria que obtuvo en 1562, la casa de Guevara que señoreaba en Oñate, disfrutaba de los siguientes patronatos: «1.° Santa Marina de Oxiron-



El IV conde de Oñate, según una memoria del estado de sus rentas, dejó a su hija como heredera diversas propiedades. Su potestad sobre el «señorío temporal» de la villa de Oñate le daría el disfrute de sus caserías de hasta un millón de maravedíes y en el que se dice que hay «universidad, dos collegios mayor y menor, un monasto qualificado de monjas, otro de beatas encerradas, un collegio de la compania de jesus, otro monasto famosso de frailes fuera dellugar a dos leguas que se lllama nra so de arançaçu, ay tanbien en la dha vo dos obras pías y la una notable» 140.

Además era patrón único de la iglesia monasterial de San Miguel de Oñate, integrada por dieciséis mil diecisiete monjes y un abad, y de la que el conde se llevaría todos los diezmos y pie de altar de los

do. 2.º San Juan Bautista de Uzarraga. 3.º Arriarán. 4.º Santa María de Zarauz. 5.º Santa María de Soreaso. 6.º Santa María de Elgueta - Nuestra Señora de la Piedad y San Miguel de Anguiozar. 7.º San Miguel de Oñate. 8.º San Miguel de Araoz. 9.º Nuestra Señora de Urrejola. 10.º Santa María de Arechavaleta. 11.º Santa Eulalia de Bedoña [solo la mitad de la iglesia y diezmos]. 12.º San Miguel de Bedarreta. 13.º Santiago de Goronaeta o Escoriaza [mitad]. 14.º Nuestra Señora de Arenaza. 15.º San Pedro de Isurieta [mitad]. 16.º San Miguel de Ugarazu. 17.º Parroquia del lugar de Bolibar. 18.º Reconocimiento de las fanegas de trigo anuales sobre los diezmos de la iglesia parroquial de Guevara y sus anejas. 19.º Iglesia de Etura y Elguea. 20.º Santa María de Urizar. 21.º San Lorenzo de Orenin [mitad]. 22.º San Cristóbal de Heredia [mitad]. 23.º Reconocimiento de treinta fanegas de trigo anuales por derecho de patronato sobre los diezmos de la iglesia parroquial de San Saturnino de Zalduendo. 24.º San Román [mitad de la iglesia y diezmos]. 25.º San Miguel de Harduya [ídem]. 26.º Santa Marina de Andoin [ídem]. 27.° San Martín de Ibarguren [ídem]. 28.° Ozaeta [despoblado a la sazón]. 29.º Anteiglesia de Santa Lucía de Galarza. 30.º Anteiglesia de San Juan de Mendiola en Escoriaza. 31.º Anteiglesia de Larrino. 32.º San Juan de Echavarri. 33.º Audicana [despoblado a la sazón]. 34.º Quilchano [ídem]. 35.º San Pedro Lecca [mitad de la iglesia y diezmos, si bien no consta de las posesiones de este patronato]. 36.º San Pedro de Harduya [mitad]. 37.º Los monasterio de Eguinoa, Mendijur y Ermua. 38.º Santa María de Salinillas de Buradón [ocho partes de diezmos]. 39.° Anteiglesia monasterial de San Juande Arcaute» en ZUMALDE, I.: Historia de Oñate, San Sebastián, 1957. p. 426.

Memoria del estado, hazienda y deudas del conde de Oñate, s. d., en RAH, Salazar y Castro, 9/336, fols. 118r-119v. Sabemos que es una memoria sobre las propiedades del IV conde, y no de otro, porque en él se menciona la ración que le corresponde dar a su «tia dona Ysabel» monja en San Miguel de Oñate, hermanastra de su padre Ladrón Vélez de Guevara, III conde de Oñate; para la identificación de esta Isabel de Guevara véase López de Haro, A.: op. cit., Madrid, 1622, p. 498. Así mismo hace mención a los Orbea en otro lugar de la memoria, sus suegros.



clérigos, sufragando a cambio su manutención, con aprovechamiento además de los muchos solares que la iglesia tenía repartidos por la villa. En cuanto a la villa de Vergara, era patrón de la parroquia de Santa Marina de Oxirondo y de San Juan de Uzárraga, de las que obtendría diezmos de mil ciento cincuenta ducados. En el valle de Léniz, era patrón de siete anteiglesias, con valor superior a cuatrocientos ducados, y más veinte caserías de labradores. En la provincia de Álava contaba con «el señorío de la casa y villa de guebara, y la villa de çalduendo es suya, y el lugar de uriçar y Elguea y Etura, donde pone y quita attos como quiere y quando quiere»¹⁴¹.

En Navarra conservaba dos leguas de los montes de Granada, y los Gredos de Oca y Etayo, aunque empeñados. Y en Valladolid contaba con un millón de ducados de renta sobre las carnicerías que le dieron como dote de su mujer. En cuanto a sus deudas, parecía deber sesenta mil maravedíes cada año a la villa de Portugalete, treinta mil maravedíes a Bernardino Pérez de Zabala, vecino de Vergara, treinta millones de maravedíes al colegio de Oñate cada año, a los herederos de Juan de Orbea y de Domingo de Orbea, quince millones cada año y dos millones quinientos mil maravedíes a diversos labradores, por lo que el balance entre haberes y deudas no salía precisamente a favor del conde.

Este sería el patrimonio de la casa de Oñate que tendría que encargarse de administrar el V conde, que en realidad provenía de la rama menor de los señores de Salinillas de Buradón, villa situada en la Rioja alavesa. El primer señor de Salinillas de la casa de Guevara, como ya vimos, fue Pedro Vélez de Guevara y Manrique, hijo del I conde de Oñate, y de Juana Manrique, hermana de Pedro Manrique, I duque de Nájera. Y aunque los servicios de este señor de Salinillas a la Corona fueron eminentemente militares (así por ejemplo parece haber intervenido en la conquista de Navarra en el año 1512, hecho por el que se le concedió la alcaldía de la fortaleza de Estella), también sabemos por una carta del regente cardenal Cisneros de diciembre de 1516 transmi-

Memoria del estado, hazienda y deudas del conde de Oñate, s. d., en RAH, Salazar y Castro, 9/336, fol. 119r. Véanse así mismo en este manuscrito los juros o derechos perpetuos sobre otras muchas villas como las de Urizar, Osinaga, Heredia, San Román, Ylardei, Ibarguren, Mendiburu, Audicana, Ozaeta, Araya, y Acaparen, así como una propiedad en Vitoria que le rentaba cuatrocientos reales.



tiendo su nombramiento como alcaide, que este Pedro Vélez de Guevara, además, ostentó el cargo de camarero del emperador Carlos V¹⁴². Se le ordenó caballero de la orden de Santiago en 1518, y se le hizo después capitán de hombres de armas de las guardas de Castilla, así como comendador de Horcajo¹⁴³. En 1521 defendió la ciudad de Logroño de la invasión francesa a cargo del general André de Foix, señor de Asparros (o Lesparrou), colaborando así con su sobrino el II conde de Oñate, también convocado para la defensa del reino ante la invasión francesa, así como en la batalla de Noáin junto a su primo Antonio Manrique, II duque de Nájera, y a la sazón virrey de Navarra, donde finalmente fue capturado el señor de Asparrós¹⁴⁴. Después de esto, parece que pasó a Bruselas, donde se encontraba Carlos V, quizás por su condición de camarero del emperador, a quien le hizo relación de sus servicios, y quien le confirmó la alcaldía de Estella¹⁴⁵.

De su matrimonio con Juana de Acuña¹⁴⁶, hija de Juan de Acuña y Portugal, III conde de Valencia de don Juan, tuvo varios hijos, y uno de ellos, Diego de Guevara y Acuña, quizás por la estancia de su padre junto al emperador, fue gentilhombre de boca de Carlos durante el suficiente tiempo como para contraer matrimonio en Alemania con Ana Yglen, dama de la emperatriz María de Austria, hermana de Carlos y mujer de Maximiliano II, sobrino de Carlos¹⁴⁷. Juana de Guevara, hija de estos primeros señores de Salinillas, fue

¹⁴² Carta del cardenal Cisneros al duque de Nájera, virrey de Navarra, de 23 de diciembre de 1516 donde se dice: «el Rey nro señor hizo merced de la forateza e tenença destella a don pº belez de guibara su camarero como por la provision bera ba alla paraque se la entregue y porque su altez ha prometydo de dar la equibalença desta tenença a un hijo del coronel villalva», en AGS, PR, doc. 55. Véase también cédula real de Carlos V de 6 abril de 1519, en la que el emperador dice «don pero velez de guevara my camarero y alcayde dela fortaleza destella» en AHN-SN, Luque, caja 159, doc. 48; GARIBAY Y ZAMALLOA, E.: *op. cit.*, Madrid, 1911, p. 256.

Su expediente de caballero está en AHN, OO. MM., Santiago, exp. 8750; SALAZAR Y CASTRO, L.: op. cit., t. II, Madrid, 1697, p. 81.

¹⁴⁴ SALAZAR Y CASTRO, L.: *op. cit.*, t. II, Madrid, 1697, p. 82; SANDOVAL, P. de: *op. cit.*, v. 1, Pamplona, 1614, p. 503.

¹⁴⁵ SALAZAR Y CASTRO, L.: op. cit., t. II, Madrid, 1697, p. 82.

Esta Juana de Acuña era a su vez tía de la madre de Diego de Sarmiento y Acuña, conde de Gondomar, y embajador en Inglaterra, y por tanto pariente del V conde de Oñate.

¹⁴⁷ *Ibidem*, p. 84; Garibay y Zamalloa, E.: op. cit., Madrid, 1911, p. 256.



la que se casó con Juan Ladrón de Guevara, III conde de Oñate, en un intento infructuoso por reunir ambas líneas. E Íñigo de Guevara y Acuña, el primogénito, será el que herede el mayorazgo y será II señor de Salinillas. Al igual que su hermano Diego, también fue gentilhombre de boca de la casa de Carlos. Sin embargo, a este no solo se le nombró caballero de la orden de Santiago en 1531, sino también sucesor de su padre tanto en el cargo de comendador de Horcajo, como en el cargo de capitán de hombres de armas de Castilla en 1537¹⁴⁸. En 1542 sucedió a su padre también al cargo de las fortalezas de Estella, y en 1547, el aún príncipe Felipe le nombró gobernador del Principado de Asturias, pasando en 1548 a ser corregidor y capitán de las ciudades de Logroño, Calahorra, Alfaro y La Guardia. En 1549 y 1552 se le hizo pasar a Pamplona para guarnecer la plaza en ausencia del virrev de Navarra, don Bernardino de Cárdenas, duque de Maqueda, «por la noticia y experiencia que tiene de cosas de guerra, por Capitan principal de aquella Frontera y demás de esto le e mandado que vaya luego a la ciudad de Pamplona» 149.

De su matrimonio con María Manuel de Fonseca tuvo a Pedro Vélez de Guevara y Fonseca, III señor de Salinillas, a quien se le concedió el hábito de caballero de la orden de Santiago en 1560, así como el cargo de comendador de Mirabel¹⁵⁰. María Manuel de Fonseca era nieta de Pedro Rodríguez de Fonseca, guarda mayor de los Reyes Católicos. Poco después, el segundo señor de Salinillas firmaría las capitulaciones matrimoniales para su hijo Pedro con Mariana de Tassis, hija de uno de los caballeros que estuvo presente en su ordenación como caballero, Raimundo de Tassis, correo mayor del rey. Del matrimonio entre Pedro Vélez de Guevara y Mariana de Tassis nacerá el V conde de Oñate, Íñigo Vélez de Guevara y Tassis.

Aquí es donde los Vélez de Guevara entroncan con otra familia, los Tassis, con particulares conexiones con la corte de los Habsburgo, y que será determinante para la configuración final de la trayec-

¹⁴⁸ Su expediente de caballero está en AHN, OO. MM., Santiago, exp. 3657; Salazar y Castro, L.: *op. cit.*, t. II, pp. 85-86.

¹⁴⁹ SALAZAR Y CASTRO, L.: *op. cit.*, t. II, pp. 86-87.

Su expediente de caballero está en AHN, OO. MM., Santiago, exp. 8750 bis; Salazar y Castro, L.: *op. cit.*, t. II, Madrid, 1697, p. 89.



toria política que llevará al V conde de Oñate a recibir la grandeza de España.

EPÍLOGO: ENTRONQUE CON LOS TASSIS Y GRANDEZA DE ESPAÑA

El matrimonio entre el III señor de Salinillas y Mariana de Tassis se capituló el 20 de diciembre de 1560, justo el mismo año en que se le concedía a don Pedro el hábito de caballero¹⁵¹. Mariana de Tassis, al ser la hija mayor de Raimundo de Tassis, era también hermana de Juan de Tassis y Acuña, I conde de Villamediana, sucesor de su padre en el oficio de correo mayor de España, y que había ejercido varios cargos de embajador.

Los servicios de los Tassis al Imperio se remontaban aproximadamente a cuando Simón Tassis se estableció en Bérgamo y se puso a disposición del archiduque Maximiliano, después de que los Lamoral, apellido originario del linaje, ocuparan el valle de Cornelio en Milán durante el siglo XIII¹⁵². Maximiliano reservaría para la familia el oficio de mensajeros o correos dentro de sus dominios, siendo Juan Bautista de Tassis el primer correo mayor en el condado de Flandes. Es allí donde Juan Bautista se casa con Cristina de Wanctendorf¹⁵³, con quien tuvo una prolija descendencia de once hijos. El primogénito fue Raimundo de Tassis, que heredaría el oficio de correo de España a la muerte de su tío Mafeo de Tassis. Dos de los hermanos de Raimundo ejercieron diversas embajadas. Así por ejemplo, Rugero fue embajador de Flandes en Roma durante el

¹⁵¹ SALAZAR Y CASTRO, L.: op. cit., t. II, Madrid, 1697, p. 90.

Nos dice López de Haro, A.: op. cit., Madrid, 1622, p. 24, que el cambio de apellido sucede cuando toman asiento y posesión definitivamente de los lugares próximos al sitio llamado «montaña del Taso» o del «tejón», de ahí el animal heráldico que figura en la mitad inferior de su emblema; el águila imperial rampante de la parte superior se lo concede el emperador por la especialización de los servicios de la familia en torno al cargo de correos, oficio directamente vinculado a los duques de Borgoña, herederos del imperio germánico a la postre, y de un cariz eminentemente administrativo y de carácter permanente en la familia. El VIII conde de Oñate será el primero que incorpore el escudo de los Tassis al del linaje Guevara, incrustándolo en su centro.

¹⁵³ *Ibídem*, p. 25.



mandato de don Juan de Austria como gobernador de los Países Bajos; y Juan Bautista II fue embajador de Felipe II y Felipe III en Francia. Raimundo de Tassis casó con Catalina de Acuña, supuestamente nieta de Pedro de Acuña, hermano del III conde de Buendía¹⁵⁴, v de sus hijos, sucedió en la casa Juan de Tassis v Acuña¹⁵⁵, embajador de España en Flandes. Juan de Tassis y Acuña, hermano de Mariana de Tassis, tras diversos servicios, fue nombrado embajador en Saboya por Felipe II, y Felipe III le hizo gentilhombre de cámara y le concedió el título de conde de Villamediana en 1603156. Posteriormente se le nombró embajador extraordinario en Inglaterra hasta 1607, donde, en 1604, llegó a firmar junto al embajador Juan Fernández Velasco, condestable de Castilla, un tratado de paz entre Felipe III, los archidugues de Borgoña Alberto e Isabel, v Jacobo I de Inglaterra¹⁵⁷. De su matrimonio con María Peralta tuvo a Juan de Tassis Peralta, II conde de Villamediana, correo mayor de todos los estados de la Corona. Este, al morir sin descendencia de su mujer Ana Mendoza y de la Cerda, haría posible el paso del título de conde de Villamediana, así como del puesto de correo mayor, a su primo, Íñigo Vélez de Guevara y Tassis, VIII conde de Oñate, hijo del V conde de Oñate, tras un complicado proceso de litigio en el que se vio envuelto el propio Felipe IV, por su interés en el oficio de correo mayor¹⁵⁸. El VIII conde de Oñate será el primero que in-

SALAZAR Y CASTRO, L.: *op. cit.*, t. II, p. 462. De esta ascendencia debe entenderse algún parentesco, siquiera remoto, con Juana de Acuña, mujer de Pedro Vélez de Guevara, I señor de Salinillas.

¹⁵⁵ Caballero de la orden de Santiago, en AHN, OO. MM., Santiago, exp. 7995. Su hijo, Juan de Tassis Peralta, también será caballero de la orden de Santiago, en AHN, OO. MM., Santiago, exp. 8001. Y su padre Raimundo, también lo fue, AHN, OO. MM., Santiago, exp. 8000.

¹⁵⁶ AHN, Consejos, 5240, rel. 3 bis.

¹⁵⁷ LÓPEZ DE HARO, A.: *op. cit.*, Madrid, 1622, p. 28; CHIFLET, J.; VANDER, N.; PONTIUS, P.; NATALIS, M., y GALLE, C.: *Les marques d'honneur de la maison de Tassis*, Amberes, 1645, p. 110. Los gastos que se repercuten de dicha embajada aparecen en AHN-SN, Frías, caja 617, doc. 26. Las capitulaciones del tratado de paz, de 18 de agosto de 1604, están en AHN, Estado, 2798, exp. 6.

MINGUITO, A.: Nápoles y el virrey conde de Oñate. La estrategia del poder y el resurgir del reino (1648-1653), Madrid, 2011, p. 35. Pueden verse algunos originales sobre el pleito concerniente al título y mayorazgo del condado de Villamediana en AHN, Consejos, 36257; ibídem, 36258; ibídem, 36259; BNE, Porcones, 831/6.



corpore el escudo de los Tassis al del linaje Guevara, incrustándolo en su centro.

La significación política cortesana e internacional del V y VIII condes de Oñate es muy relevante. El V conde ejerció como embajador en Saboya, Hungría, Alemania y Roma, perteneció a los Consejos de Estado y Guerra, fue presidente del Consejo de Órdenes y grande de España. Su hijo el VIII conde de Oñate fue caballero de la Orden de Calatrava, de los Consejos de Estado y Guerra, embajador español en Inglaterra, Viena y Roma, correo mayor, virrey de Nápoles, vicario general de Italia, y gobernador de Milán, cargo que no llegó a ostentar ya que fallece en los preparativos del viaje en el año 1658. En 1651 Felipe IV le concedió el marquesado de Campo Real, título que dos años más tarde cambió por el de marqués de Guevara. Su hija y heredera de la casa, Catalina Vélez de Guevara, continuará con el engrandecimiento del linaje uniéndose en matrimonio con Ramiro Felipe de Guzmán, I duque de Medina de las Torres.

FUENTES:

AHN, Consejos OO.MM (Órdenes Militares) SN (Sección Nobleza) ACA, Generalitat AGN, Reg-Comptos AGS, CCA (Cámara de Castilla) CSR (Casas y Sitios Reales) PR (Patronato Real) RGS (Registro General del Sello) SP (Secretarías Provinciales) **AMO** ARChV. Pleitos civiles ASN, Regia Camara della Sommaria **BDPZ BNE** RAH, Salazar y Castro





Torre de Guevara. Siglo XVI



Iglesia de San Miguel Arcángel, Oñate. Detalle de la capilla del obispo Mercado de Zuazola, junto al altar mayor. Siglo XVI. Escudo familiar





Fontana della Sellaria, Nápoles. 1649. Mandada construir durante el virreinato de Íñigo Vélez de Guevara, VIII conde de Oñate. Véase escudo familiar en la parte superior izquierda

